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La Facultad de Medicina, región 
Xalapa, obtuvo el reconocimiento 
Nivel 1 que entregan los Comités 
Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación 
Superior, A.C. (CIEES), el cual 
es resultado de una evaluación 
realizada a esta entidad 
académica desde noviembre de 
2016.

La distinción fue entregada 
por Francisco Montes de Oca 
Garro, vocal ejecutivo de CIEES, 
en ceremonia realizada el 24 
de mayo en el aula magna de la 
Unidad de Ciencias de la Salud; 
el evento contó con la presencia 
de la rectora Sara Ladrón de 
Guevara; Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria académica, y 
Laura Elena Martínez Márquez, 
directora de Planeación 
Institucional.

Además, María Concepción 
Sánchez Rovelo, directora general 
del Área Académica de Ciencias 
de la Salud; Alberto Navarrete 
Munguía, director de la Facultad 
de Medicina, y Adriana Esquivel 
Sánchez, coordinadora del comité 
de acreditación y los estudiantes 
que lo conformaron.

Francisco Montes de Oca 
reconoció el gran trabajo de 
autoridades, académicos y 

UV, más cerca de la meta de calidad:
CIEES reconoció a Medicina con Nivel 1

Alberto Navarrete Munguía, director de la Facultad, recibió el reconocimiento

CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

estudiantes de la Facultad de 
Medicina por alcanzar este 
objetivo, el cual habla del 
alto nivel educativo de esta 
entidad académica, pero sobre 
todo del fuerte compromiso y 

profesionalismo de todos los que 
pertenecen a ella.

“Este reconocimiento es 
resultado de una gran labor 
que no termina hoy, ya que los 
miembros de la Facultad de 

Medicina deberán realizar un 
trabajo continuo, el cual volverá 
a ser evaluado en cinco años para 
observar cómo han construido 
el siguiente escalón del éxito”, 
manifestó.

Concepción Sánchez brindó 
un amplio reconocimiento a 
toda la comunidad de la Facultad 
de Medicina, autoridades, 
miembros de la comisión de 
evaluación, personal académico y 
administrativo, y estudiantes.

Agradeció el apoyo total de las 
autoridades universitarias para 
alcanzar la meta, pues a pesar 
de las dificultades políticas y 
económicas adversas por las que 
ha atravesado la Universidad, 
siempre estuvieron atentas al 
proceso de evaluación.

Alberto Navarrete mencionó 
que los miembros de la Facultad 
a su cargo están felices por la 
obtención de este gran logro, 
sin embargo están conscientes 
de que el concepto de calidad 
no es una definición estática y 
permanente, ya que evoluciona y 
avanza, por lo que aceptan el reto 
de mantener y mejorar cada día 
su trabajo.

Por su parte, Sara Ladrón de 
Guevara enunció que la obtención 
de este reconocimiento es un 
logro más que se suma a la 
búsqueda del objetivo general que 
la Universidad se ha planteado, 
el cual es lograr en este año que 
la totalidad de sus programas 
educativos sean acreditados 
por su calidad, por parte de las 
diversas instancias externas 
evaluadoras.

La Rectora resaltó que la 
Facultad ocupa el primer lugar en 
cuanto a alumnos aceptados en el 
Examen Nacional de Residencias 
Médicas, además el nivel de 
deserción se encuentra por 
debajo de la media nacional.

La secretaria académica, Leticia 
Rodríguez Audirac, inauguró 
el 19 de mayo el Laboratorio 
de Investigación en Medicina 
Traslacional, en donde se puede 
trasladar el conocimiento 
biomédico hacia modelos animales 
y encontrar posibles diagnósticos 
y tratamientos para diversos 
padecimientos del ser humano

En representación de la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, 
Rodríguez Audirac informó que 
este espacio es único en su género 
en la región sur-sureste del país, y 
en él se aplicará el conocimiento 
biomédico que se produce en el 
Instituto de Ciencias de la Salud en 
seres vivos, que en este caso será 
en ratones, y se tiene previsto que 
más adelante se trabaje también 
en ratas y conejos.

Laboratorio de Investigación en Medicina 
Traslacional, único en región sur-sureste

El espacio fue inaugurado el 19 de mayo

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

La Secretaria Académica dijo 
que el nuevo laboratorio reviste 
especial importancia para el 
quehacer de la investigación en 
la UV y es resultado del trabajo 
académico que se realiza, así 
como soporte para la gestión 
de recursos externos como 
los del Fondo de Apoyo a la 
Infraestructura Científica que 
otorga el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Mónica Flores Muñoz, 
encargada técnica del laboratorio, 
dio a conocer que se cuenta 
con dos unidades, la quirúrgica 
experimental y el laboratorio 
molecular y celular. La primera 
de ellas fue estructurada para 
albergar ratones, incluso 
inmunodeprimidos, y permite 
que estos modelos animales 
cuenten con un espacio libre de 
gérmenes dentro de un ambiente 
controlado de luz, temperatura y 
humedad.

Cuenta además con quirófano, 
un microscopio de microcirugía, 
sistema de anestesia inhalada 
y espacio de recuperación 
posquirúrgica de intervenciones 
de alta complejidad.

En el área molecular y 
celular, se podrán llevar a cabo 
los experimentos necesarios y 
complementarios a nivel celular 
y molecular de las terapias 
implementadas en ratones, 
cerrando el círculo de lo que es la 
medicina traslacional.

A la inauguración 
asistieron Carmen Blázquez 
Domínguez, directora general de 
Investigaciones, y María Gabriela 
Nachón García, directora del 
Instituto de Ciencias de la Salud, 
entre otros.

Es conveniente mencionar 
que la separación entre la 
investigación biomédica básica y 
su aplicación clínica ha crecido 
de manera paulatina, y a pesar de 
una explosión en el conocimiento 
sobre mecanismos de los 
procesos biológicos, esto no se 
ha traducido en el incremento 
de nuevos tratamientos; dentro 
de este contexto es que nace 
el concepto de la medicina 
traslacional, el cual tiene como 
propósito facilitar la transición 
de la investigación básica en 
aplicaciones clínicas en beneficio 
de la salud.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
entregó 474 becas a estudiantes de 
las cinco regiones universitarias, 
correspondientes al periodo 
académico Febrero-Julio 2017, el 25 
de mayo.

A nombre de los beneficiados 
habló José Manuel Cuenca Lerma, 
quien abordó la necesidad de estar 
a la altura de las circunstancias 
para contribuir a una sociedad más 
justa y destacó enfático: “Me siento 
muy orgulloso de ser alumno de la 
Universidad Veracruzana”.

Él es estudiante de Ingeniería 
en Tecnologías Computacionales 
en la Facultad de Ingeniería en 
Electrónica y Comunicaciones, 
región Poza Rica-Tuxpan, y su 
intervención obedeció a que logró 
9.98 de promedio general, el mejor 
de los beneficiados.

“Como universitarios, nuestro 
trabajo no sólo debe limitarse 
a generar ciencia y tecnología, 
debemos buscar la manera de que 
nuestras propuestas puedan hacer 
un cambio en este país, estamos 
aquí para hacer una sociedad 
más incluyente, compartida 
y tolerante. El reto es grande, 
todos los sabemos, pero juntos 
podemos lograr eso y mucho más”, 
expresó a través del sistema de 
videoconferencias.

El joven dijo estar muy orgulloso 
de la UV, pues no solamente 
se ha limitado a proveerle el 
conocimiento técnico –propio 

Corresponden al periodo Febrero-Julio 2017

UV entregó 474 becas escolares a
estudiantes de las cinco regiones

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

En la región Xalapa se entregaron 114 estímulos

Autoridades universitarias con los jóvenes beneficiados

La ceremonia se efectuó en la USBI

de los programas educativos–, 
sino que le ha fomentado valores 
importantes para el ser humano.

“No se ha limitado a expresarlo 
en papel, ha alzado la voz, 
dándonos el ejemplo de que se 
debe hacer todo lo posible para 
buscar el bien de la comunidad sin 
salir del camino del respeto. Busca 
arduamente nuestro derecho a 
soñar, ahora nuestro deber es hacer 
realidad nuestros sueños.”

Es más, retomó el discurso de 
la rectora Sara Ladrón de Guevara 
en su Primer Informe de Labores: 
“Altura de miras, altura ética, 
para construir una sociedad más 
justa. Eso es lo que la ciudadanía 
veracruzana busca y ve en su más 
importante casa de estudio”.

En su intervención, Sara Ladrón de 
Guevara felicitó a los becados e hizo 
un respetuoso y atento llamado a los 

estudiantes para mantener y mejorar 
los promedios; “para ser jóvenes de 
excelencia y finalmente excelentes 
profesionistas, sin olvidar los valores 
que hacen a un buen ser humano”.

La Rectora hizo un llamado 
más, sobre considerar las 
circunstancias y condiciones bajo 
las que la UV entrega esta beca 
escolar. “Tomen en cuenta que el 
país entero vive inmerso en una 
crisis económica que, entre otras 
cosas, se traduce en recortes a los 
presupuestos universitarios, con 
la consiguiente limitación de la 
capacidad de las casas de estudio 
superiores para hacer frente a 
compromisos, responsabilidades 
y tareas mínimamente 
necesarias”.

Recordó el acto injustificado 
de que fue objeto la UV, cuando 
la anterior administración 

estatal “escamoteó y birló” 
recursos económicos que legal y 
legítimamente le correspondían.

“A pesar de esta adversa 
situación, la administración que 
orgullosamente encabezo, lejos de 
encontrar en la falta de recursos un 
pretexto para no cumplir con sus 
compromisos, ha tenido la capacidad 
de estar a la altura de su misión. 
Hemos tenido la capacidad de hacer 
más con menos. En este marco se 
inscribe el acto que hoy nos reúne y 
en ese sentido les pido que valoren 
la beca que hoy reciben, y la mejor 
manera es seguir manteniendo el alto 
promedio de calificaciones que hasta 
el momento llevan.”

Por su parte, la secretaria 
académica, Leticia Rodríguez 
Audirac, detalló que las 474 
becas se dividen en 114 para la 
región Xalapa, 97 para Veracruz, 

95 para Orizaba-Córdoba, 94 
para Poza Rica-Tuxpan y 74 para 
Coatzacoalcos-Minatitlán.

La funcionaria universitaria 
mencionó que desde el inicio de 
esta administración la Rectora 
les encomendó que todos los 
programas de apoyo a estudiantes 
fueran revisados y replanteados, 
para asegurar su pertenencia y 
correspondencia con los fines 
que tienen.

“A las secretarías de 
Administración y Finanzas, 
Académica y de la Rectoría, nos tocó 
trabajar desde diferentes ámbitos 
para procurar y evitar la deserción 
de nuestros estudiantes y asegurar 
que el apoyo económico llegue 
verdaderamente a quienes más 
necesidad tienen de él. Tenemos 
que reconocer el apoyo de la 
Fundación UV con una estrategia 
sistematizada para asegurar estudios 
socioeconómicos que nos permitieran 
que el escaso recurso que tenemos lo 
destináramos con efectividad.”

La Secretaria Académica 
reconoció a todos los alumnos 
becados por su esfuerzo y dedicación 
a los estudios, y les aconsejó seguir 
así para que concluyan su carrera de 
manera ejemplar. 

En el presídium estuvo presente 
el secretario de Administración y 
Finanzas, Gerardo García Ricardo; 
el secretario de la Rectoría, Octavio 
Ochoa Contreras; el director general 
de Administración Escolar, Héctor 
Coronel Brizio, y el director general 
de la Fundación UV, Facundo 
Pacheco Rojas. 

La ceremonia se desarrolló en 
la sala de videoconferencias de la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI) de Xalapa 
y tuvo enlace simultáneo a todas las 
regiones, por lo que fue atestiguada 
por los vicerrectores Alfonso Gerardo 
Pérez Morales, de Veracruz; Beatriz 
Rodríguez Villafuerte, de Orizaba-
Córdoba; José Luis Alanís Méndez, de 
Poza Rica-Tuxpan, y por Florentino 
Cruz Martínez, secretario académico 
regional de Coatzacoalcos-Minatitlán.

También atestiguaron este evento 
de manera presencial estudiantes 
galardonados y sus familiares, así 
como directores generales de áreas 
académicas y administrativas y 
académicos de la institución.
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Fue seleccionado entre más de 50 alumnos

Alumno de la FIME obtuvo
Beca “Roberto Rocca”
Se trata de un apoyo económico que impulsa y 
garantiza su crecimiento profesional

Únicamente se otorga a estudiantes talentosos 
de ingeniería y ciencias aplicadas de más de 80 
universidades del mundo

CLAUDIA PERALTA VÁZQUEZ

El académico Andrés López y Antonio Fernández, estudiante beneficiado

Antonio Fernández Domínguez, 
estudiante de séptimo semestre de 
la Facultad de Ingeniería Mecánica 
Eléctrica (FIME), fue beneficiado 
con una beca del Programa 
Educativo “Roberto Rocca”, 
patrocinado a nivel nacional e 
internacional por las compañías 
Ternium, Tenaris Tamsa, Tecpetrol y 
Techint Ingeniería y Construcción.

El joven, originario de la ciudad 
de Misantla, es el único alumno 
de esta entidad académica que 
ha logrado dicha distinción, 
resultado del compromiso, esfuerzo 
y dedicación mostrada, y por 
mantener un promedio de 8.5 a lo 
largo de la carrera.

“Me siento emocionado por 
representar a la FIME dentro de este 
programa, son reconocimientos 
que a uno como estudiante le caen 
muy bien. Todo el esfuerzo aplicado 
en trabajos, proyectos, tareas 
y exámenes se reflejan en esta 
distinción”, expresó.

Esta iniciativa otorga cada 
año alrededor de 650 becas de 
grado y posgrado a nivel global, 
a estudiantes talentosos de 
ingeniería y ciencias aplicadas de 
más de 80 universidades de países 
como: Argentina, Brasil, Canadá, 
China, Colombia, Ecuador, Ghana, 
Guatemala, Indonesia, Italia, Japón, 
México, Nigeria, Rumania, Reino 
Unido, Uruguay y Estados Unidos 
de Norteamérica.

Emocionado por el 
reconocimiento que le fue 
entregado el jueves 11 de mayo, 
en una ceremonia realizada en las 
instalaciones de Tenaris Tamsa y 

a la que asistió una parte de los 
118 beneficiados de diferentes 
universidades a nivel nacional, 
Antonio Fernández comentó que 
hace unos meses decidió participar 
en la convocatoria que cada 
año publica la empresa líder en 
fabricación de tubos de acero para 
la industria de petróleo y gas en 
México y el mundo.

Su deseo, como parte de la 
vinculación que mantiene la FIME 
Xalapa con Tenaris Tamsa, era 
conseguir una beca para realizar 
prácticas profesionales a través de 
una estancia de verano de dos meses.

A mediados de marzo de 
2017, dentro del proceso de 
reclutamiento que hizo la empresa 
en la FIME, participaron alrededor 
de 50 alumnos; consistió en la 
aplicación de dos exámenes en 
línea sobre conocimientos lógico-
matemáticos.

Al cabo de 10 minutos, la base 
de datos del sistema arrojó que 
30 del total de alumnos habían 
pasado a la siguiente etapa, en la 
cual formaron tres equipos de 10 
personas para ser evaluados en 
torno a su capacidad organizativa, 
liderazgo, comunicación y 
solución de problemas de forma 
individual y grupal.

Posteriormente, por correo 
electrónico le informaron que 
había sido seleccionado al igual que 
otros dos de sus compañeros, de 
Ingeniería Eléctrica y Mecánica.

Más adelante, con base en 
este seguimiento, nuevamente 
le aplicaron otros dos exámenes, 

uno psicométrico y otro del 
idioma inglés.

En ese periodo, la empresa 
solicitó más datos académicos 
de los estudiantes seleccionados, 
dejando entrever que existía la 
posibilidad de vacantes para la 
obtención de la Beca “Roberto 
Rocca”, que es uno de los mejores 
apoyos que otorga Tenaris Tamsa.

Al conocer el resultado 
final y saber que él era el único 
seleccionado de la Universidad, 
el joven de 22 años se sintió 
orgulloso porque nunca imaginó 
que su petición inicial de realizar 
prácticas profesionales se 
transformaría en un respaldo 
económico semestral para dar 
continuidad a sus estudios. El 
único requisito que establece el 
programa es que el beneficiado 
mantenga su promedio vigente.

Entre sus proyectos a futuro, el 
joven mencionó que desea cursar 
una maestría y desempeñarse 

en una empresa en la que pueda 
aplicar sus conocimientos 
y experiencia.

Agradeció el apoyo de 
familiares, amigos y maestros. De 
estos últimos, dijo, ha recibido 
innumerables felicitaciones por la 
obtención de la beca.

Por su parte, Andrés López 
Velázquez, académico y 
encargado de la Coordinación 
de Vinculación de la FIME, dio a 
conocer que en los años recientes 
no se había registrado una 
distinción de este tipo a alguno 
de los alumnos de la Facultad.

“Para nosotros es un honor el 
que estudiantes sean reconocidos 
por el sector industrial, en función 
de su desempeño y formación 
que reciben a través de nuestros 
programas de estudio.”

Consideró que es un resultado 
valioso y relevante que motiva 
a continuar insertando a más 
jóvenes que cuentan con talento, 
formación, conocimiento y 
calidad educativa.

El académico precisó que 
desde 2014 la FIME se ha 
vinculado cada vez más con el 
sector productivo y privado, a fin 
de que los jóvenes interactúen 
con estas empresas en materia de 
servicio social, prácticas laborales 
e inserción laboral.

Agregó que ha habido resultados 
favorables de reclutamiento por 
parte de empresas como: Tenaris 
Tamsa, Laguna Verde y Volkswagen. 
A parte, los jóvenes realizan 
prácticas profesionales, visitas 
industriales dentro y fuera de la 
entidad veracruzana.

En materia laboral, reconoció 
que aún son bajos los índices de 
inserción; pero en cuanto a servicio 
social y prácticas, el porcentaje es 
del 50 por ciento, de forma anual.

Roberto Rocca fue un 
prominente empresario y 
filántropo italiano nacionalizado 
argentino, quien siempre mostró
preocupación por la educación 
y respaldó una variedad 
de iniciativas dedicadas al 
aprendizaje en todos los niveles 
y a la investigación.

Las becas que llevan su 
nombre se entregan a partir 
del sexto semestre en el nivel 
de licenciatura, con base en los 
logros académicos y profesionales, 
potencial de liderazgo y 
compromiso con el avance 
económico e industrial del país 
de origen del estudiante. Las 
necesidades financieras del alumno 
también se toman en cuenta.
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La coordinadora general del Centro 
de Estudios Tropicales (Citro), Reyna 
Hernández Colorado, dijo que los 
mercados tradicionales y los grandes 
supermercados seguirán coexistiendo, 
pues no se contraponen.

Hernández Colorado participó en 
la mesa de diálogo “Mercado local, 
potencia para el desarrollo”, realizada 
el 19 de mayo en el auditorio de Radio 
Universidad Veracruzana, organizada 
por la Agencia Relatio. Publicidad y 
Relaciones Públicas, integrada por 
estudiantes de la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales (FCAS).

La intención de la agencia, 
conformada por  alumnos de la 
experiencia educativa (EE) Campaña 

Supermercados y mercados
locales seguirán coexistiendo

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Víctor Manuel Martínez, Andrés Cancino, Pedro Redondo y Reyna Hernández

Publicitaria, fue propiciar un diálogo 
sobre la importancia de los mercados 
locales en el desarrollo social, para 
ello convocó también a Víctor Manuel 
Martínez Wittig, del Instituto Nacional 
para el Desarrollo de Capacidades del 
Sector Rural, A.C. (Inca Rural), y Pedro 
Agustín Redondo Vera, director de 
Mercados Mexicanos.

Reyna Hernández detalló que 
como parte del trabajo que el Citro 
desarrolla en El Aguacate, municipio 
de Coacoatzintla, se creó un mercado 
con productos locales que se instala 
cada jueves en la cabecera municipal.

Además de un ingreso económico, 
el mercado contribuye a revalorar 
prácticas ancestrales como la 
agricultura y el arte culinario de la 
comunidad.

Reiteró que los mercados locales 
y las grandes cadenas comerciales 
seguirán coexistiendo. Mientras 
el gran mercado exige marcas, 
empaques, entre otros rubros, los 
pequeños productores o comerciantes 
“lo que quieren es comer o vender 
para comprar su comida”.

La investigadora aclaró que 
si los proyectos de los pequeños 
productores, comerciantes o 
cooperativas tienen cierto alcance 
en la sociedad, las aspiraciones y 
propósitos cambian.

“No se trata de contraponer 
uno a otro, la apuesta es involucrar 
a todos los sectores. Pero insisto 
en vivir el déjà vu. Cuestionarnos 
‘¿Qué se sembraba aquí?’. Además, 
entre los productores hay una frase 
muy bonita: ‘no se da lo que no se 
siembra’.”

Víctor Manuel Martínez y Pedro 
Agustín Redondo hablaron de los 
mercados tradicionales y coincidieron 
en la necesidad de que los pequeños 
productores y locatarios se capaciten, 
de no hacerlo esta práctica comercial 
está condenada a desaparecer.

Como ejemplo, Redondo Vera 
mencionó que en la Ciudad de México 
hay aproximadamente 364 mercados, 
cuyo reglamento data de 1952, lo 
cual refleja la falta de interés en estas 
entidades.

Martínez Wittig añadió que los 
mercados tradicionales y locales están 
obligados a renovar sus servicios y 
capacitarse, de no ser así “tienden a 
desaparecer”.

El evento fue inaugurado por la 
directora de FCAS, Martha Patricia 
Domínguez Chenge; entre el público 
estuvieron el jefe de carrera de 
Publicidad y Relaciones Públicas, 
Rubén Croda Marini, académicos, 
estudiantes e interesados en el tema.

La mesa fue moderada por el 
egresado de la FCAS, Andrés Cancino.

El Instituto de Investigaciones y 
Estudios Superiores de las Ciencias 
Administrativas (IIESCA) realizó el 
19 de mayo el Juego de Estrategia 
Empresarial BACCEA 2017, dirigido 
a estudiantes de instituciones de 
educación superior con nivel de 
maestría.

La actividad se llevó a cabo 
en la Universidad de Xalapa (UX) 
y tuvo como objetivo fomentar 
la aplicación del conocimiento 
teórico-práctico adquirido en el 
aula, así como conocer y analizar los 
procesos, sistemas y procedimientos 
de trabajo de una organización 
local –en este caso la empresa 
Asadero Cien–, a fin de sugerir 
soluciones integrales que mejoren 
sus resultados.

Los participantes analizaron 
diversas áreas de la empresa, tales 
como mercadotecnia, recursos 
humanos y finanzas, con la 
finalidad de formular propuestas 
para mejorarla, mismas que fueron 

IIESCA realizó Juego de Estrategia 
Empresarial BACCEA 2017
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

La actividad se llevó a cabo en la Universidad de Xalapa

presentadas al propietario, Manuel 
Cienfuegos García.

Milagros Cano Flores, directora 
del IIESCA, comentó que crear una 
empresa “no es mover una varita 
mágica para que el trabajo se haga, el 
proceso no es fácil y requiere superar 
muchos retos”.

A su vez, Cienfuegos García 
señaló que es indispensable que 

los universitarios apliquen sus 
conocimientos en la vida real, ya que 
muchas veces el objetivo de estudiar 
en la universidad es aprender “y no 
sólo aprobar un examen o materia”.

El empresario compartió que 
al momento de contratar a alguien 
no se fija en su experiencia sino en 
sus valores y actitud, pues considera 
“más valioso a quien quiere aprender 

a hacer las cosas que alguien 
que sepa hacerlas pero sin 
entusiasmo”.

Jhonny Archer Rodríguez, 
asistente del área jurídica del 
Instituto Tecnológico Superior 
de Xalapa y quien formó 
parte del jurado, dijo que una 
sociedad requiere una buena 
interacción entre los ámbitos 
gubernamental, académico y 
empresarial, y que cualquier 
empresa que aspire a ser exitosa 
debe incluirlos en sus políticas 
de operación.

En esta actividad, además de 
la UV y la UX, participó el Instituto 
Universitario Veracruzano.



729 de mayo de 2017 • 679 general

Estudiantes de la Facultad de 
Contaduría y Administración (FCA) 
calificaron al XI Maratón Nacional 
de Conocimientos 2017 de la 
Asociación Nacional de Facultades 
y Escuelas de Contaduría y 
Administración (ANFECA), a 
realizarse los días 12 y 13 de 
octubre en sede por definir.

América Citlalli Roldán Arroyo, 
Samantha Martínez Sánchez, 
Lino Alejandro Acosta Colocia y 
Ángel Eduardo Gómez Aburto, 
asesorados por la académica 

Estudiantes de FCA competirán
en el XI Maratón de ANFECA
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Integrantes del equipo de Auditoría y su asesor Julio Alonso IglesiasEquipo de Informática Administrativa con Aurora Pérez Rogelio, su asesora

Francisca Aurora Pérez Rogelio, 
obtuvieron el primer lugar 
en el área de Informática 
Administrativa en el maratón de la 
región sur de ANFECA, celebrado 
los días 3 y 4 de mayo en la 
Universidad Juárez Autónoma de 
Tabasco (UJAT).

Por su parte, Zulia Ruiz 
García, Amisaday Lira Garzota, 
Zaira Sánchez Galván y Maricruz 
Rodríguez Lara, asesorados 
por el catedrático Julio Alonso 
Iglesias, obtuvieron el segundo 
lugar en el área de conocimiento 
rotatoria Auditoría. 

Samantha Martínez, 
integrante del equipo que 
concursó en la categoría de 
Informática Administrativa, 
afirmó que su participación en 
el maratón regional fue muy 
grata, ya que todos los miembros 
del equipo aportaron algo y el 
trabajo fluyó muy bien.

Ángel Gómez, del mismo 
equipo, expresó que asistieron 
al concurso con la consigna de 
ganar y dar su mejor esfuerzo, 
por lo que el triunfo significó 
mucho; añadió que esta 
participación le dejó una gran 

experiencia, además de que pudo 
conocer más a sus compañeros 
de equipo.

La asesora Aurora Pérez 
mencionó que los jóvenes 
hicieron un gran papel y agregó 
que los otros asesores de la FCA 
continuarán con la preparación 
de los universitarios rumbo al 
evento nacional, para que logren 
ubicarse en los primeros lugares.

Zulia Ruiz, quien participó en 
la categoría Auditoría, declaró 
que calificar al Maratón Nacional 
es un gran logro y que el trabajo 
realizado fue enriquecedor.

Amisaday Lira, integrante 
del mismo equipo, comentó que 
representar a la Universidad 
la impulsó a brindar su mejor 
esfuerzo; la joven añadió que el 
nivel de la UV está para competir 
con cualquier institución de 
educación superior del país.

Su asesor, Julio Alonso 
Iglesias, compartió que previo 
al Maratón Nacional se llevará 
a cabo un entrenamiento 
intensivo, en el cual se revisarán 
detalladamente los tópicos y 
actualizaciones que ocurran en 
el área del conocimiento en la 
que participarán para que su 
preparación sea óptima.

Jerónimo Ricárdez Jiménez, 
director de la FCA, manifestó 
que es un orgullo para la 
entidad académica participar 
en el XI Maratón Nacional de 
ANFECA, lo que habla bien 
de la labor llevada a cabo por 
profesores y estudiantes.
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La problemática de la cafeticultura 
en Veracruz y en México es muy 
compleja, por ello una de las 
fortalezas de la Universidad 
Veracruzana radica en abordarla 
desde múltiples disciplinas, planteó 
el académico de la Facultad de 
Ciencias Agrícolas y Premio al Decano 
2017, Gustavo Ortiz Ceballos, al 
dar la bienvenida al Seminario “La 
cafeticultura mexicana, actualidad 
y escenarios futuros”, realizado en el 
Instituto de Investigaciones y Estudios 
Superiores Económicos y Sociales 
(IIESES).

Al respecto, Darío Fabián 
Hernández González, director del 
IIESES, enfatizó que el encuentro, 
efectuado el 25 de mayo, forma 
parte de una serie de diálogos entre 
expertos, técnicos, científicos y 
empíricos dedicados a la cultura del 
café.

El seminario consta de siete 
sesiones mensuales y en esta ocasión 
correspondió a la mesa “Tecnología de 
la producción primaria del café”.

En su participación, Hernández 
González agradeció a los académicos, 
investigadores, estudiantes, personal 
administrativo y técnico del IIESES 
que hicieron posible la realización del 
evento.

Expertos y productores analizan
problemática cafetalera

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Empresarios locales y regionales mostraron sus productos en el IIESES

“En esta aula se reúnen los 
productores de café, quienes saben 
que las puertas del instituto están 
abiertas y que estamos trabajando 
en proyectos concretos, para ello 
los académicos han puesto un vigor 
renovado, una experiencia nueva para 
compartirla con los estudiantes y la 
sociedad veracruzana en general”, 
declaró.

El seminario se desarrolla bajo 
la coordinación de las facultades de 
Ciencias Agrícolas y de Economía, el 
IIESES, la Coordinación Universitaria 
de Observatorios y el Cuerpo 
Académico (CA) Agroforestería y 
Silvicultura Sostenible, explicó Ortiz 
Ceballos.

Señaló que un grupo de 
académicos de Ciencias Agrícolas 
mantiene un trabajo constante con 
los cafeticultores veracruzanos, 
desarrollando actividades de 
investigación y vinculación, 
contando en todo momento con el 
apoyo de funcionarios y directivos 
universitarios.

“La problemática del café en 
México y Veracruz es muy compleja 
y precisamente una de las fortalezas 
de la Universidad consiste en abordar 
desde distintas disciplinas un mismo 
problema, como en el presente 
seminario, integrado por siete mesas 
enfocadas a un tema específico”, dijo.

El objetivo es organizar un foro 
internacional –entre octubre y 
noviembre– que permita recuperar las 
experiencias y alimentar los trabajos 
con la participación de expertos de 
otros países.

Informó también que han 
comenzado los trabajos para poner 
en marcha el Observatorio del 
Café dentro de la Coordinación 
Universitaria de Observatorios (CUO), 
que se suma al trabajo directo que 
efectúan con productores de la región 
de Xalapa y Coatepec constituidos 
dentro de la unión del Beneficio 
Puerto Rico.

Con estas acciones, agregó, 
“la Universidad se suma a otras 
instituciones para contribuir a la 
situación problemática que enfrenta 
actualmente el aromático y, a su vez, 
contribuye al fortalecimiento de la 
vinculación con un sector que es 
estratégico para el estado de Veracruz”.

A la sesión acudieron autoridades 
universitarias encabezadas por la 
rectora Sara Ladrón de Guevara, 
quien celebró la iniciativa que han 
tomado la Dirección General de 
Investigaciones, las direcciones 
generales de las áreas académicas 
Económico-Administrativa y 
Biológico-Agropecuaria, el IIESES, y 
las facultades de Ciencias Agrícolas y 
de Economía.

Al finalizar el evento, los 
asistentes dieron un recorrido 
por las instalaciones del IIESES, 
donde conocieron los productos de 
empresarios locales y regionales del 
ramo cafetalero.

La próxima sesión del seminario 
será el 29 de junio, a las 10:00 horas, en 
la Facultad de Ciencias Agrícolas

La Universidad Veracruzana (UV) 
firmó el 23 de mayo un convenio 
marco de colaboración con el Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit), 
mediante el cual se establecen las 
bases de colaboración y coordinación 
entre ambas instancias.

En la Rectoría de esta casa de 
estudio se dieron cita José Manuel 
Treviño López, delegado regional 
del Infonavit; Eugenia Vignau Ruiz, 
gerente de sustentabilidad; Octavio 
Herrera Zúñiga, gerente técnico, y 
Miguel Ángel Tirado Carpinteyro, 
gerente jurídico de la dependencia.

Por parte de la UV estuvieron 
presentes la rectora Sara Ladrón de 
Guevara; Gerardo García Ricardo, 
secretario de Administración y 
Finanzas; Alberto Islas Reyes, 

UV e Infonavit firmaron
convenio de colaboración
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ abogado general; Rafael Díaz Sobac, 

director general del Área Académica 
Técnica; Domingo Canales Espinosa, 
director general del Área Académica 
Biológico-Agropecuaria, y Raciel 
Martínez Gómez, director general de 
Comunicación Universitaria.

Tras la firma del documento, 
Treviño López comentó que el 
Infonavit –entidad tripartita en la 
que participan el sector obrero, el 
sector empresarial y el gobierno– es 
la hipotecaria más grande de América 
Latina y la cuarta a nivel mundial, 
generando siete de cada 10 hipotecas 
en México.

“Por eso apostamos a la 
información de valor para la toma 
de decisiones y por eso se ha creado 
el Centro de Investigación para el 
Desarrollo Sostenible; asimismo, 
en conjunto y en coordinación con 
la Organización de las Naciones 

Unidas (ONU), el Infonavit ha sido el 
protagonista más grande de México 
en el programa ONU-Hábitat con el 
índice de ciudades prósperas.”

El desarrollo sostenible implica 
además formar a la próxima 
generación de profesionales de la 
vivienda y es por ello que el Instituto 
se acerca a las universidades, 
“invitamos a los estudiantes a ser 
parte de nuestros proyectos de 
investigación y hemos creado una red 
de más de 460 mil alumnos en todo el 
país”, añadió.

Es por ello que uno de los 
objetivos del Infonavit es generar 
información de calidad y oportuna 
para contribuir a mejores tomas 
de decisiones; entre las estrategias 
consideradas está consolidar el 
sistema nacional de información e 
indicadores como un referente para 
fomentar la investigación científica y 

social que impacta las necesidades 
habitacionales de la población, 
comentó el delegado.

En el mismo sentido, García 
Ricardo subrayó la importancia 
del convenio al señalar que 
existe una coincidencia en 
las áreas de investigación 
y en el documento: “Nos 
comprometemos a conjuntar 
esfuerzos y cumplir con los 
compromisos estipulados en 
él, que seguramente habrán de 
generar convenios específicos”.

Por su parte, Sara Ladrón de 
Guevara precisó que el documento 
signado busca establecer las bases 
de colaboración y coordinación 
entre ambas instancias para la 
realización de programas de 
interés mutuo en asesorías y 
difusión del conocimiento en las 
áreas de investigación comunes, 
tendientes a desarrollar y fortalecer 
el conocimiento y las redes de 
colaboración institucionales.

Es un convenio que se enmarca 
en los objetivos planteados por el 
Programa Nacional de Vivienda 
2014-2018, en particular en el 
objetivo que busca fortalecer la 
coordinación interinstitucional.
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Las facultades de Antropología, 
Historia y Letras Españolas 
festejaron seis décadas de 
fundación y reconocieron el 
compromiso institucional de formar 
profesionistas integrales en el Área 
Académica de Humanidades.

En un evento conjunto, 
realizado el 26 de mayo en 
la Unidad de Humanidades, 
estudiantes, académicos y 
egresados, acompañados de 
autoridades universitarias, 
reconocieron el importante 
legado del ex rector Gonzalo 
Aguirre Beltrán, impulsor de las 
humanidades en la máxima casa de 
estudio de Veracruz.

Sergio Vásquez Zarate, director 
de Antropología, se refirió a la placa 
conmemorativa develada durante 
la ceremonia y dijo que es un 
reconocimiento a la larga trayectoria 
que ha cimentado a esta entidad 
académica como una de las escuelas 
más reconocidas a nivel nacional 
en la enseñanza y formación de 
antropólogos.

Por su parte, Guadalupe Flores 
Grajales, directora de Letras 
Españolas, enfatizó que la Facultad 
ha mantenido su compromiso con 
la formación humanística de los 

Antropología, Letras Españolas e
Historia festejaron 60 aniversario
CARLOS HERMIDA, DAVID SANDOVAL 
Y LUCERO CRUZ

En la celebración se develaron placas conmemorativas

estudiantes: “A lo largo de su historia 
han transitado por ella grandes 
escritores que hoy tienen un papel 
importante en las letras nacionales e 
internacionales”.

En su oportunidad,  Raúl Romero 
Ramírez, director de Historia, 
agradeció a los estudiantes, a 
quienes se refirió como la razón de 
ser de la Facultad; a los profesores 
y al personal administrativo por 
su apoyo, reconociendo además el 
respaldo institucional.

Una razón de ser
En su intervención, la rectora 
Sara Ladrón de Guevara aseveró 
que “la existencia, la presencia y 
la labor formadora de nuestras 
facultades de Letras Españolas, 
Antropología e Historia, nos 
dicen que las humanidades sí 
tienen una razón de ser, una 
dimensión práctica, una utilidad 
tangible y palpable: hacernos 
sentir vivos y actuantes.

”Celebremos las primeras 
seis décadas de vida de estas 
tres facultades y traigamos a 
nuestra memoria a todas aquellas 
generaciones de directivos, 
académicos y alumnos que con 
su presencia, participación, 
talento, capacidad, iniciativas y 
esfuerzos, han tejido una línea de 
continuidad”, concluyó.

Foro de egresados 
de Letras Españolas
En el marco de su aniversario, 
la Facultad de Letras 
Españolas realizó el Tercer 
Foro de Egresados, los días 25 
y 26 de mayo.

La conferencia inaugural fue 
impartida por Álvaro Álvarez 
Delgado, egresado de esta Facultad, 
quien abordó la temática de “Las 
humanidades en el siglo XXI”.

El ponente desarrolló un 
recorrido anecdótico a través de 

sus experiencias como estudiante 
y comentó que en aquellos años 
no se impartían materias “que eran 
necesarias en la Facultad, como la 
edición de textos”, es por ello que 
al egresar se interesó en estudios 
que le aportaron herramientas 
profesionales multidisciplinarias 
y que hoy se han implementado al 
plan de estudios.

Álvarez Delgado formó parte de 
la generación 1990-1994, realizó sus 
estudios de posgrado en El Colegio 
de México y es docente de la Escuela 
de Ciencias Sociales y Humanidades 
del Instituto Tecnológico y de 
Estudios Superiores de Monterrey.

promedios; lo principal es 
que todos han investigado 
temáticas innovadoras y 
relevantes para la sociedad”.

Anunció que en los próximos 
meses el plan de estudios 
será evaluado para conocer 
sus alcances y beneficios, 
seguramente se enriquecerá con 
las aportaciones de alumnos, 
egresados y docentes.

Juan Carlos Hernández 
García, Kevin Manuel Hernández 
Cruz, Arantza Monserrat García 
Durán y Silvia Vélez Fernández, 
son los estudiantes que 
concluyeron sus estudios en un 
promedio de tres años y medio, 
por lo que fueron reconocidos.

De igual manera, a los 
promedios más altos de la 
generación: David Misael Xala 
Paxtián, con 9.63; Juan Carlos 
Hernández García, con 9.45; 
Víctor Manuel Andrade Miranda, 
con 9.42; Jesús Paulino Pérez 
Sangabriel, con 9.38; y María 
Graue Rivadeneyra, con 9.35.

El mensaje de los estudiantes 
estuvo a cargo de Zuria 
Sánchez Hernández y Jair 

Egresó generación del plan de
estudios actualizado de Sociología

PAOLA CORTÉS PÉREZ

Juan Carlos Hernández García, primer estudiante en titularse

Alberto Castellanos, quienes 
agradecieron a la Universidad 
y a sus profesores por las 
enseñanzas y la paciencia a lo 
largo de su formación.

El profesor Roberto 
Yerena Cerdán, padrino de 
la generación, dijo a los 
jóvenes que deben evitar 
que el oficio del sociólogo se 
vuelva desapasionado.

“Debemos ver la escuela 
como si fuera un trabajo”: 
Juan Carlos Hernández
Juan Carlos Hernández 
García, primer titulado de la 
generación 2013-2017, y quien 
obtuvo el segundo mejor 
promedio general, destacó que 
la actualización del plan de 
estudios le permitió concluir la 
licenciatura y titularse antes del 
tiempo marcado.

Para ello, agregó, fue 
disciplinado y organizó su 
tiempo. “Debemos ver la escuela 
como si fuera un trabajo, si 
faltas pierdes conocimiento y 
si faltas al trabajo pierdes el 
salario”, resaltó.

La actualización del plan de 
estudios de la Licenciatura en 
Sociología, realizada en 2013, 
permitió que cuatro alumnos 
concluyeran su formación en 
tres años y medio, destacó 
Yolanda Francisca González 
Molohua, directora de la 
entidad académica.

La ceremonia de fin de 
cursos de la generación 2013-
2017, primera que cursó el plan 
actualizado, se realizó el 19 de 
mayo en el Auditorio “Jesús 
Morales Fernández” de la Unidad 
de Humanidades.

González Molohua 
comentó que en un año 
todos los integrantes de esta 
generación ya estarán titulados. 
“Han obtenido muy buenos 
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de la UQROO. Su tema llevó por 
título “Universidad y diversidad 
sexual”, e hizo un recuento de la 
discriminación que existía hacia las 
personas homosexuales a partir de 
la llegada de los españoles a estas 
tierras.

Para tener una referencia, citó 
que en el siglo XVI en la Nueva 
España la homosexualidad era 
un pecado juzgado por la Iglesia 
católica y un delito en materia civil.

Pero el reconocimiento de 
los derechos de toda persona ha 
sido una ardua lucha no sólo en 
México, y como muestra citó que 
en el 62 por ciento de los países del 
mundo el ser homosexual todavía 
es considerado un delito, y en 
casos extremos es causa de pena 
de muerte –Siria, Irak, Afganistán 
y Pakistán–. Como ejemplo 
cercano citó a Belice, país vecino, 
donde apenas el año pasado fue 
despenalizada la homosexualidad.

Por un lado, destacó que se 
trata de un tema público que debe 
ser atendido por los tres niveles 
de gobierno, pues el rechazo en 
muchas ocasiones parte del hogar 
mismo.

“La reducción del rechazo, el 
apoyo y la aceptación de los padres 
a sus hijo gays, lesbianas, bisexuales 
y transgénero son factores que 
reducen la posibilidad de suicidio, 
uso de drogas, caer en depresión 
y buscar prácticas sexuales de 
riesgo.”

Por otro lado, dijo que está 
científicamente comprobado que 
a mayor nivel educativo, mayor 
respeto por la diversidad sexual: 
“Es necesario capacitar y educar 
en y para el respeto a toda la 
comunidad universitaria, para 
abordar el tema de la diversidad 
sexual y tomar una posición frente 
a la discriminación que viven los 
estudiantes homosexuales en las 
escuelas”, remarcó.

Gladys Villegas, académica de 
la Facultad de Artes Plásticas y 
del Centro de Estudios de Género, 
presentó arte gay, lésbico y queer a 
los universitarios presentes.

Explicó que el desarrollo del 
arte homosexual corrió en paralelo 
al surgimiento del arte feminista, 
en la década de los setenta y 
especialmente en la de los ochenta.

“Al igual que las imágenes 
feministas, se convirtió en un 
medio de expresión para lo que 
entonces fue una subcultura 
totalmente reconocida”, dijo.

“Cuando el arte homosexual 
gradualmente salió del gueto 
de la ilustración pornográfica, 
sus primeros impulsos fueron 
hedonistas”, explicó a los presentes.

El 17 de mayo de 1990, 
la Asamblea General de la 
Organización Mundial de la Salud 
eliminó la homosexualidad de la 
lista de enfermedades mentales, 
es por ello que en esta fecha se 
conmemora anualmente la lucha 
contra la homofobia y la transfobia.

Universidades deben educar
para el respeto a la diversidad

Natalia Fiorentini, Gladys Villegas y María José García

KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

En el marco del Día Internacional 
de la Lucha contra la Homo-Lesbo-
Transfobia, la Coordinación de la 
Unidad de Género desarrolló el 22 
de mayo una jornada de actividades 
en la Facultad de Psicología.

La primera de ellas fue 
una mesa de trabajo en la que 
participaron Natalia Fiorentini 
Cañedo, de la Universidad de 
Quintana Roo (UQROO), y Gladys 
Villegas Morales, de la Facultad 
de Artes Plásticas de esta casa de 
estudio, actividad moderada por 
la coordinadora de la Unidad de 
Género, María José García Oramas.

Las tres investigadoras, 
especialistas en temas de género, 
coincidieron en la importancia 
de sensibilizar a los estudiantes 
universitarios en el respeto por la 
diversidad sexual.

La mesa inició con la 
participación de Natalia Fiorentini, 
quien se desempeña en la unidad 
académica de Playa del Carmen 

En el marco de la presentación del 
Consejo Municipal para Prevenir 
y Eliminar la Discriminación 
en Xalapa, Ruth Ferrer Rivera, 
especialista en el tema de 
discapacidad, afirmó que todos 
los grupos sociales viven algún 
tipo de discriminación, pero lo 
preocupante es que ésta se ha 
vuelto cotidiana.

El evento se llevó a cabo el 22 de 
mayo en el auditorio de la Facultad 
de Psicología, organizado por la 
Coordinación de la Unidad de 
Género de esta casa de estudio.

Ferrer Rivera señaló que es 
necesaria y urgente la creación 
de más consejos municipales en 
los que participe la ciudadanía, 
académicos y estudiantes, toda 
vez que la discriminación se ha 
normalizado, incluso las personas 
practican actos discriminatorios sin 
darse cuenta.

Amaranta Gómez Regalado, 
integrante del consejo, mencionó 
que en los últimos años se ha 
recrudecido la discriminación, 

Actos discriminatorios se han
“normalizado”: Ana Ruth Ferrer
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Ruth Ferrer, Christopher Juárez, Cecilia Barragán y Amaranta Gómez

lo cual muestra que las medidas 
implementadas por las instancias 
gubernamentales no han tenido el 
efecto esperado.

Mencionó que la encuesta de 
percepciones 2011, realizada por 
el Consejo Nacional para Prevenir 
y Eliminar la Discriminación 
(Conapred), mostró que a 
seis de cada 10 mexicanos no 
les gustaría que una persona 
homosexual, indígena o con VIH 
viviera en su casa.

Además, tres de cada seis 
mujeres aún piden permiso a 
sus parejas para usar un método 
anticonceptivo o le preguntan por 
quién votar. “Esta encuesta nos 
hace ver que hay enormes brechas 
en términos de reconocer la 
discriminación”.

Destacó que a través del 
consejo, el cual fue constituido y 
dado a conocer en diciembre de 
2016, no se busca una cultura del 
castigo sino construir un diálogo 
y una verdadera empatía hacía los 
otros.

Christopher Juárez Reyes, 
estudiante de la Facultad 

de Biología, habló sobre los 
ejes prioritarios del plan de 
trabajo de dicho consejo, los 
cuales son: contar con un 
protocolo de atención a casos 
de discriminación; capacitar y 
sensibilizar a los funcionarios 
públicos; cambiar el “chip cultural” 
a través de campañas estratégicas en 
medios de comunicación; organizar 
foros académicos y ciudadanos; y 
analizar las políticas públicas, para 

su adecuación en el marco de la 
no discriminación.

Por último, Cecilia Barragán 
Díaz, también integrante del 
consejo, explicó los tipos y 
modalidades de discriminación 
detectados hasta el momento. 
Los primeros son: origen étnico 
o nacionalidad, raza, sexo y 
género, edad, discapacidad, 
condición social, salud, religión, 
opiniones, preferencia sexual, 
estado civil, apariencia física y 
población móvil o migrante.

Para conocer las acciones 
que lleva a cabo este 
organismo, pueden seguirlos en 
Facebook: Consejo Municipal 
para Prevenir y Eliminar la 
Discriminación en Xalapa.
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“Escribir contra lo políticamente 
correcto / lo políticamente 
corrupto. / Escribir más que nunca 
y sin parar”, dice Diego Enrique 
Osorno en su Manifiesto del 
periodismo infrarrealista (2015), 
una evocación de aquel oficio que 
vibra a través de la verdad; aquel 
resuello que exhala “tergiversado, 
confrontado, pero sigue de pie y 
abajo”.

Sí, los periodistas siguen de 
pie: surcan nostalgias, mares de 
pena, cantos de dolor y avanzan 
en naufragio. Son corresponsales, 
aquellos que en nuestro país 
aprenden estrategias de guerra para 
no ser abatidos. Son valientes y 
obstinados. Apuestan y estrechan el 
azar en súbitas despedidas.

Éste es el pequeño álbum de 
recuerdos de un soñador intrépido, 
un coleccionista de testimonios 
en un territorio agreste, donde el 
escenario de justicia se marchita 
entre hastíos. Diego Enrique 
Osorno, autor de obras como 
Oaxaca sitiada (2007) y Contra 
Estados Unidos (2014), ha sido 
testigo de grandes luchas sociales 
y se ha consolidado en las últimas 
dos décadas como ícono del 
periodismo independiente en 
México.

¿Cuándo decidió ser periodista?
Desde los 10 años me gustaba leer 
mucho, leía de todo, era omnívoro: 
novelas de Mark Twain o libros 
de vaqueros, pero sobre todo el 
periódico, porque en mi casa era 
el principal material de lectura. 
Siempre estuve fascinado por lo 
que provocaba la escritura y con 
el paso del tiempo cambió mi 
visión, primero quise ser poeta 
–incluso escribí algo de poesía, 
muy lamentable–, pero cuando 
tuve necesidad de trabajar, el 
periodismo se acercó poco a poco 
a mi vida, dejando la poesía como 
una sombra. El periodismo es ahora 
lo más importante para mí, en tanto 
a escritura, pero me complementan 
la poesía, la novela y el cuento.

¿Qué hay detrás del periodismo?
Creo que una fascinante posibilidad 
de tener muchas experiencias 
en una sola vida, de acumular 
un mundo propio nutrido de 
los mundos de los demás, de las 
personas con las que interactúas. 
También hay una parte muy noble, 
que es el afán de justicia; creo que 
para ser periodista –sobre todo en 
un país como el nuestro– hay que 
tener sueños de justicia. En ese 

Elegí contar ese otro país, el México
de la barbarie: Diego Enrique Osorno
LUCERO MERCEDES CRUZ PORRAS

Para ser periodista 
–sobre todo en un país 
como el nuestro– 
hay que tener sueños 
de justicia”

sentido, el periodismo me parece 
un instrumento para buscarla, para 
creer en ella y volvernos justicieros.

¿Cómo cuenta las historias?, 
¿cuándo halla la voz, la narrativa 
precisa?
La historia me lo dicta: se activa mi 
curiosidad, investigo y me sumerjo 
en el relato; después estructuro el 
texto, ubico lo más importante e 
identifico las preguntas que debo 
plasmar, las escenas imperdibles. 
En realidad no podría esquematizar 
lo que sucede al momento de 
escribir, es algo mágico –en el 
sentido menos esotérico de la 
palabra– en cuanto al azar, porque 
cuando investigo y vivo tantas 
emociones, se me pega la voz de 
algún personaje o el sentimiento 
de una entrevista recién hecha, 
una canción; en este proceso, la 
escritura advierte la posibilidad 
de adquirir un rostro, de la forma 
menos mecánica y más placentera 
que existe.

¿Cómo llegó a los temas políticos 
y sociales?
El periodista se somete en gran 
medida a la realidad del lugar en 
el que vive –donde le ha tocado 
nacer o donde ha elegido radicar–; 
los temas de los que he escrito 
han estado determinados por esta 
razón. Pienso que nuestro país 
es extraño, es un país que tiene 
dos realidades muy grandes que 

caminan al mismo tiempo, sobre 
todo en este primer cuarto de siglo, 
con esta nueva era democrática 
–que supuestamente inició en el 
año 2000.

Por un lado tenemos un 
México en estado de crecimiento 
económico real y en crecimiento 
político –en el sentido de que hay 
más partidos, más opciones y más 
ideologías que se enfrentan por el 
voto de la gente–. Uno puede elegir 
contar ese país que está creándose 
o el otro que ha venido ocurriendo 
de forma simultánea: aquel que 
está lleno de barbarie, que es cada 
vez más impune, más sangriento, 
más dañado y cada vez más 
decadente.

Por ejemplo, hablemos de 
Xalapa, tenemos eventos fabulosos 
que nos dan una idea de la 
evolución que ha tenido el mundo 
de los libros y de la cultura en la 
ciudad; pero también sabemos 
que es la capital de un estado 
gobernado, antes por un corrupto 
amateur, ahora por un corrupto 
profesional. Las dos realidades 
están ahí y conviven; yo he optado 
por plasmar en mis historias estas 
contradicciones que observo, me 
interesa contar los contrastes, es la 
forma en la que llego a mis temas.

¿Qué sucede con el periodismo 
independiente en México?
Creo que está en un gran momento, 
está dando la cara ante una realidad 

tan funesta; el país atraviesa una 
etapa en la que es muy fácil matar 
a un periodista –en promedio 
agreden a un periodista cada 
20 días–. Al mismo tiempo, veo 
un periodismo más crítico que 
nunca, hablo del periodismo 
independiente –no me refiero al 
comercial o al corporativo– que, a 
pesar de estas señales, cuestiona y 
es cada vez más osado.

Creo que es un asunto 
generacional, tiene que ver con que 
los que ahora hacen ese periodismo 
nacieron en los ochenta o en los 
noventa y ya no tienen ese chip 
descompuesto, el chip priista; son 
diferentes, son rebeldes. La nueva 
ola de compañeros que menciono 
da mucha salud al panorama 
general de este campo, pues se trata 
de una corriente de confrontación 
con el periodismo institucional.

¿Qué otras disciplinas 
convergen en su trabajo?
Mi trabajo se relaciona con el arte 
en general, porque un periodista 
utiliza sus cinco sentidos. Por tanto, 
la mirada es muy importante, la 
forma en la que ve aquello que 
investiga; dicha mirada se nutre del 
cine, de la fotografía y de las artes 
plásticas. Hay ciertas historias con 
las que pienso que contemplo una 
pintura de Caravaggio, por ejemplo, 
o una escena de alguna película de 
Scorsese, una fotografía de Yvonne 
Venegas.

Por otra parte, cuando escribo 
es imprescindible la música y tener 
conciencia de cómo se manifiesta 
en la narrativa; hay ocasiones en las 
que pienso que estoy componiendo 
una pieza de jazz. Ver el periodismo 
ligado al arte puede hacernos 
la vida más llevadera, pues los 
periodistas mexicanos escribimos 
sobre una realidad bárbara, 
contradictoria, difícil y moderna.

¿Cuál es la gran pregunta para 
quien desee ser periodista?
Lo más importante es que se 
pregunte si su curiosidad es 
suficiente para soportar todo 
lo que viene después, cuando 
haya decidido por completo ser 
periodista y ejercer como curioso 
profesional. No es un oficio que 
no tenga riesgos, incluso de 
vida; no es un oficio que tenga 
un gran escaparate para poder 
desempeñarse; tampoco es un 
oficio que tenga la remuneración 
adecuada. Si no tiene esa necesidad 
tan profunda de entender lo que 
sucede alrededor y de intentar 
explicárselo a los demás, es muy 
fácil que se pierda por este camino 
de adversidades; creo que ésa es la 
pregunta más importante.

Después está la humildad, que 
sepa reconocer su ignorancia y que 
tenga una gran capacidad de sorpresa. 
Finalmente, en la misma línea, tiene 
que preguntarse si es escéptico, para 
que intente no casarse con las ideas, 
para que no crea que el mundo es de 
un solo color, porque el periodismo 
–en su forma más bella– conlleva 
una búsqueda muy diversa. Hay 
buenos periodistas rojos, azules, 
negros o blancos, pero me parece 
que el momento de mayor plenitud 
del periodismo es cuando logra la 
pluralidad.
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La Licenciatura en Antropología 
Lingüística cumple seis décadas 
de fundación en el presente 
año y aprovechó la ocasión 
para reflexionar sobre el rumbo 
de la profesión a través de sus 
estudiantes, quienes organizaron 
el V Encuentro para el Diálogo 
en Antropología Lingüística, del 
22 al 24 de mayo en la Unidad de 
Humanidades.

En el acto inaugural, 
efectuado en el Salón Azul, Sergio 
Vásquez Zárate, director de la 
entidad académica, destacó que 
la Licenciatura en Antropología 
Lingüística fue la segunda de los 
cuatro programas educativos 
de la Facultad en integrar su 
proceso de acreditación ante 
el Consejo para la Acreditación 
de Programas Educativos en 
Humanidades (Coapehum).

Rosaura Yeimi Pedraza 
Merino, jefa de carrera de 
Antropología Lingüística, recalcó 
que en este tipo de eventos 
los estudiantes exponen y 
debaten algunos de sus temas 
de investigación, propiciando 
el intercambio de ideas y 
acercamientos teóricos en 
sus trabajos.

En el marco de su 60 aniversario

Antropología Lingüística celebró
V Encuentro para el Diálogo
DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Alejandra Azcárraga Ruiz impartió la primera conferencia

En la inauguración se 
premió a los ganadores del 
concurso de carteles alusivo 
al encuentro: Andrea Martínez 
Márquez, Juan Carlos Galaviz 
Landa y María Elena de la 
Cruz Bautista.

Silvia Angélica Tepetla 
Rojas, alumna representante 

del programa educativo, 
agradeció al comité 
organizador, a los académicos 
que participaron en las mesas 
redondas y a los estudiantes 
de Antropología Social, 
quienes por primera ocasión 
participan en un conversatorio 
de estos encuentros.

Durante tres días se presentaron 
15 ponencias, mayormente 
de alumnos, dos conferencias 
magistrales, una mesa de diálogo; 
destacó la participación de miembros 
de la Academia Veracruzana de 
las Lenguas Indígenas (Aveli), con 
quienes se realiza desde hace tiempo 
un trabajo colaborativo.

A continuación tuvo lugar 
la conferencia de Alejandra 
Azcárraga Ruiz, egresada del 
Instituto de Investigaciones 
Antropológicas de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, 
quien presentó su tesis de 
maestría “Actitudes lingüísticas 
entre los popolucas de San Pedro 
Soteapan, Veracruz”.

El objetivo de su investigación 
fue describir las actitudes 
lingüísticas que existen en una 
comunidad bilingüe y analizar 
qué variables sociales influyen en 
estas actitudes y, por lo tanto, en 
la vitalidad de su lengua materna.

Partiendo de este objetivo 
realizó dos análisis: el primero 
sobre la planificación lingüística 
de aquellas acciones que se usan 
para influir en el comportamiento 
de las personas con respecto a 
tres ámbitos: la adquisición, la 
estructura y asociación funcional 
que se hace de los códigos 
lingüísticos.

La investigadora advirtió 
que la planificación lingüística 
difiere de la política, definiendo 
la segunda como una postura 
que el gobierno o la comunidad 
tienen respecto a una estrategia 
institucional.

Por otro lado, la planificación 
se refiere a las actividades y 
acciones que se llevan a cabo.

El segundo análisis fue a 
partir de las entrevistas a 15 
informantes, siete hombres y 
ocho mujeres de 15 a 60 años, 
las cuales permitieron describir 
el tipo de interacciones que 
suscita el uso del popoluca, el 
bilingüismo y la percepción social 
de los hablantes y de quienes no 
dominan el idioma.

Salomé Gutiérrez Morales, del 
Centro de Investigaciones y 
Estudios Superiores en Antropología 
Social (CIESAS), impartió una 
conferencia magistral en el marco 
del V Encuentro para el Diálogo en 
Antropología Lingüística, en la cual 
sostuvo que ninguna lengua del 
mundo es pura.

El 23 de mayo, en el Salón Blanco 
de la Unidad de Humanidades, señaló 
que los préstamos morfológicos no 
implican el desplazamiento de una 
lengua, sino que pueden contribuir a 
su fortalecimiento, ya que en algunos 
casos se usan para formar nuevas 
palabras.

“Si queremos fortalecer las 
lenguas, no tenemos que pensar en el 

Ninguna lengua del mundo
es pura: Salomé Gutiérrez
KARINA DE LA PAZ REYES DÍAZ

Víctor Manuel Rodríguez y Salomé Gutiérrez

purismo, porque ninguna lengua en el 
mundo es pura”, aseveró, y puso como 
ejemplo la lengua inglesa, cuyo léxico 
es en buena parte tomado de otras 
lenguas.

Sobre el popoluca de la 
sierra, explicó que es una lengua 
mixe-zoqueana que se habla 
principalmente en el municipio de 
Soteapan, Veracruz, y que convive con 
el náhuatl hablado en los municipios 
vecinos de Mecayapan y Pajapan.

Aclaró que los nahuas de 
Mecayapan tienen su origen en 
Huimanguillo, Tabasco, y los de 
Pajapan en el centro de México, 
concretamente en Teotihuacán, es 
decir, hablan distintas variantes del 
náhuatl.

Estos tres grupos tienen diversos 
escenarios de contacto, como 

las festividades tradicionales, los 
matrimonios y el uso de la tierra. Ello 
ha derivado en una nahuatización de 
los popolucas de la sierra.

El investigador detalló cómo 
es que los sufijos normalizadores 
“eeroj” y “teeroj” son ejemplos del 
fortalecimiento lingüístico en el 
popoluca de la sierra, pues desde 
su incorporación se utilizan para la 
creación de neologismos.

Partió de la explicación básica: el 
sufijo normalizador “ero” del español 
se utiliza para formar nombres que 
refieren a profesiones y ocupaciones 
de personas, así como para 
denominar objetos, tal es el caso de 
leche-lechero.

Tal sufijo pasó al popoluca como 
“eeroj”, pero se aplica en las palabras 
de origen español, no se ha extendido 

a las nativas de tal lengua. Por 
ejemplo, para indicar morralero dicen 
morral-eeroj o lechero para ellos es 
lecheeroj.

Añadió que un sufijo similar al 
del español existe en el popoluca de 
la sierra: teeroj. Citó palabras como 
muut-teeroj, persona experta en hacer 
pozos y cuya raíz viene de muuto, que 
en español significa pozo.

De acuerdo con investigaciones 
realizadas por Salomé Gutiérrez, hace 

alrededor de 50 años el sufijo teeroj 
ya se usaba en palabras nativas del 
popoluca de la sierra; al considerar 
que este grupo originario en ese 
entonces aún no era hablante de 
español, la deducción fue que lo 
habían tomado a través del contacto 
con las lenguas nahuas vecinas.

La conferencia fue moderada por 
Víctor Manuel Rodríguez Navarro, 
de la Licenciatura en Antropología 
Lingüística.
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La Facultad de Antropología 
realizó el Foro de Vinculación a la 
Comunidad, Difusión y Extensión, 
en el que estudiantes presentaron 
informes de los proyectos de 
vinculación llevados a cabo durante 
el semestre.

El foro se realizó el 23 de mayo 
en el Salón Azul de la Unidad de 
Humanidades y los proyectos 
compartidos fueron “Los jubilados 
en defensa de sus derechos: 
La construcción de espacios y 
prácticas políticas en el estado de 

Trabajo de campo, fundamental
en la formación de antropólogos
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

Dulce Carmona y Carolina Zainos Gabriela González, Cecilia García y Bárbara Bravo

Veracruz”, de Víctor Raúl González 
Alarcón; “Monografía de El 
Tronconal, Veracruz, y colaboración 
con la Ludoteca ‘Alberto Báez’ ”, de 
Martín de Jesús Méndez Carmona, 
Ameyalli Perea Rojas, Estefani 
Betsaida Hernández López y 
Adriana Luceldy Vera Linares.

Además de “Proyecto Arpa”, 
de María del Socorro Flores 
Ojeda; “Charlas y actividades de 
divulgación en bachilleratos de 
Xalapa, Veracruz”, de Carolina 
Zainos Callejas, Dulce María 
Carmona Quezada; “Manitas que 
trabajan”, de Gabriela González 

Álvarez, Cecilia Itzayana García 
González y Katya Bárbara Bravo 
Hernández, y “Etnohistoria de El 
Tronconal, Veracruz”, de Rodrigo 
Gutiérrez Camacho.

Ernesto Gerardo Fernández 
Panes, coordinador de 
Vinculación de la Facultad, resaltó 
que es fundamental que los 
universitarios no se queden con 
el aprendizaje recibido en el aula, 
ya que deben combinar estudio y 
trabajo de campo.

Edgar Sánchez Martínez, 
secretario de la Facultad, destacó 
la importancia de los proyectos 

presentados, ya que los estudiantes 
tuvieron la posibilidad de estar 
en contacto con los problemas 
sociales a los que se enfrentarán 
como profesionistas.

Gabriela González y Bárbara 
Bravo hablaron sobren el proyecto 
“Manitas que trabajan”, el cual 
llevaron a cabo en la Ludoteca 
“Alberto Báez” de la localidad El 
Tronconal, donde desarrollaron 
diversas actividades con los niños 
que asisten a dicho espacio. 

Los estudiantes analizaron 
el proceso de implementación 
de la ludoteca, creada con 

recursos aportados por 
habitantes de la localidad.

Dulce Carmona y Carolina 
Zainos explicaron que su proyecto 
consistió en impartir pequeñas 
pláticas informativas a jóvenes de 
cuarto semestre de preparatorias 
de Xalapa, para que conozcan las 
carreras que ofrece la Facultad.

Compartieron que aunque los 
bachilleres muestran poco interés, 
ellas les explicaron de una manera 
amena y sin tecnicismos los planes 
de estudios de las licenciaturas 
adscritas a esta entidad académica. 

El proyecto de Víctor González 
consiste en investigar la lucha de 
los jubilados para defender sus 
derechos, en medio de la actual 
crisis económica y política.

El universitario dijo que 
este trabajo le ha dejado 
una gran experiencia, ya que 
aprendió como se pueden crear 
luchas de resistencia ante el 
poder hegemónico.
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La Universidad Veracruzana (UV) 
llevó a cabo, los días 20 y 21 de 
mayo, la aplicación del Examen de 
Ingreso a la Licenciatura y Técnico 
Superior Universitario (TSU) 
2017 en sus cinco regiones: Poza 
Rica-Tuxpan, Xalapa, Veracruz, 
Orizaba-Córdoba y Coatzacoalcos-
Minatitlán.

De acuerdo a la base de datos de 
solicitudes de la Dirección General 
de Administración Escolar (DGAE), 
cerca de 41 mil jóvenes presentaron 
el examen “con transparencia y 
apego a la normatividad”, informó 
la secretaria académica, Leticia 
Rodríguez Audirac.

Durante un recorrido por 
las facultades de Ciencias 
Administrativas y Sociales (FCAS) 
y Pedagogía de la región Xalapa, la 
funcionaria universitaria enfatizó 
que la institución cumplió con 
todas las etapas definidas en la 
convocatoria, bajo la coordinación 
de la DGAE y la supervisión de la 
Contraloría General.

Además, subrayó, se trata 
de un proceso certificado, con 
la intención de dar certeza a los 
aspirantes: “Para la Universidad 
es muy importante garantizar el 
acceso a la educación superior en 
términos de equidad y apego a 
derecho”.

Rodríguez Audirac destacó la 
apertura de nuevos programas 
educativos, como Ciencias Políticas 
y Gestión Pública en la región 
Xalapa, y Logística y Aduanas en 
Veracruz.

También resaltó el trabajo 
realizado por las seis áreas 
académicas para actualizar y 
rediseñar planes de estudio y 
garantizar la pertinencia de la 
oferta educativa.

Aunado a ello, cerca del 90 
por ciento de los programas 
de licenciatura cuenta con 
certificación de calidad a nivel 
nacional, recordó.

El titular de la DGAE, Héctor 
Francisco Coronel Brizio, precisó 
que el examen se aplicó en 19 
sedes, “en tiempo y forma”.

En la región Xalapa acudieron 
16 mil 345 aspirantes, en Veracruz 
nueve mil 555, en Orizaba-Córdoba 
cinco mil 574, en Poza Rica-Tuxpan 
cuatro mil 856 y en Coatzacoalcos-
Minatitlán cuatro mil 649, para un 
total de 40 mil 979.

En las cinco regiones

Más de 40 mil aspirantes presentaron
el examen de ingreso a la UV
Jóvenes y padres de familia reconocieron la 
organización y confiabilidad del proceso

Poza Rica-Tuxpan: 4 mil 856

5 mil 574 

16 mil 345

9 mil 555

4 mil 649

40, 979

Orizaba-Córdoba: 

Xalapa:

Veracruz:

Coatzacoalcos-Minatitlán:

Total:

Región Xalapa
Durante los dos días de 
aplicación, cientos de aspirantes 
y padres de familia se dieron 
cita desde temprana hora en 
en las facultades de Derecho, 
Contaduría y Administración, 
Pedagogía, Psicología y Ciencias 
Administrativas y Sociales, así 
como en las Unidades de Ciencias 
de la Salud e Ingeniería y Ciencias 
Químicas, donde fueron atendidos 

por autoridades universitarias y 
personal auxiliar. 

Herminio Daza Salazar, 
coordinador de la sede ubicada en 
la FCAS, precisó que recibieron a 
mil 800 aspirantes, distribuidos en 
31 salones.

Daniel Ernesto Fernández 
Rodríguez, coordinador de la sede 
ubicada en Pedagogía, precisó que 
atendieron alrededor de mil 600 
jóvenes.

Jhoselin Pérez Cantellano, 
estudiante de Química Clínica 
en la Facultad de Bioanálisis y 
quien formó parte del equipo de 
aplicadores y auxiliares, compartió: 

“Me pareció emocionante e 
interesante participar en esto. 
Ayudar en lo que pueda a los 
jóvenes. Para ello recibimos una 
capacitación y estamos prevenidos 
ante cualquier situación”.

Para Casandra López Landa, 
quien aplicó para la Licenciatura en 
Química Clínica, el examen fue “un 
poco difícil en algunas partes, pero 
sí había coincidencias con lo que 
estudié en la guía que proporcionó 
la UV”.

Iván Aguilar Cortés, egresado 
de Pedagogía y quien aplicó para 
Publicidad y Relaciones Públicas, 
comentó: “Si estudias todo es 

fácil, estuvo tranquilo, no hubo 
ningún ruido externo y todo muy 
muy bien, el acceso fue rápido y la 
organización mejoró con respecto 
a la de hace cinco años, cuando 
presenté examen para Pedagogía”.

Raúl Aguirre, quien desea 
ingresar a Pedagogía, eligió a 
la UV porque no se encontraba 
satisfecho con lo que le ofrecía esta 
licenciatura en una universidad 
privada: “La UV tiene mayor 
reconocimiento, por eso decidí 
presentar el examen”, comentó.

Alberto Ramos, padre de 
familia, señaló que la organización 
fue excelente y que el proceso de 
ingreso es confiable, pues cuenta 
con el aval del Centro Nacional 
de Evaluación para la Educación 
Superior (Ceneval).

Su hija aplicó para Lengua 
Inglesa y en su familia todos son 
egresados de la UV, “mis hermanos, 
también yo y ahora ella seguirá este 
camino”.

Algunas familias se trasladaron 
desde otros estados, como la de 
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Sandra Luz Rovelo y su hija, quien 
presentó examen para Medicina: 
“Hay más posibilidades para entrar 
en la UV, porque en Chiapas, 
si no aprueban el examen, los 
jóvenes tienen que hacer un curso 
preuniversitario. Mi hija investigó 
y encontró que aquí puede entrar 
directamente, por eso decidió venir 
a Xalapa”.

Región Veracruz
El Campus Mocambo y las 
facultades de Ingeniería, Bioanálisis 
y Medicina, fueron sedes del 
examen en la región Veracruz, 
donde miles de jóvenes se dieron 
cita con la esperanza de ocupar uno 
de los lugares que ofrece la máxima 
casa de estudio de la entidad.

Ada Patricia González Alor, 
originaria de Cosamaloapan, 
compartió que tiene el anhelo de 
ser la primera integrante de su 
familia en estudiar una carrera 
universitaria.

Luisa Fernanda López González, 
del puerto de Veracruz, desea 
estudiar Derecho en la UV, a pesar 
de los problemas financieros 
que atraviesa la institución: “La 
Universidad ha tratado de salir 
adelante con sus propios recursos y 
es una de las mejores”, opinó.

María de la Luz Sevilla, madre 
de familia, dijo sentirse contenta 
por apoyar a su hija, quien presentó 
para la carrera de Medicina, y 
confía en que el proceso de ingreso 
es verificado por otras instancias 
“para que no haya palancazo, es un 
examen serio y los jóvenes entran 
por sus conocimientos.”

En opinión de Armando Lobato 
Sánchez, quien acompañó a su 
hija a presentar el examen para 
Psicología, la UV tiene el prestigio 
y la calidad académica para 
brindar desarrollo y crecimiento 
profesional.

Para Roberto Bruno Hernández 
es importante que todos los jóvenes 
tengan la oportunidad de estudiar, 
por lo que hizo un llamado a las 
autoridades para que se amplíen la 
oferta y los espacios educativos. 

Poza Rica-Tuxpan
En la zona norte de la entidad, 
también miles de aspirantes 
acudieron a la Unidad de Ciencias de 
la Salud y a la Facultad de Ingeniería 
y Ciencias Químicas.

Los padres de familia se 
mostraron esperanzados y 
confían en que sus hijos ingresen 
el próximo ciclo escolar a la UV, 
porque es una institución de 
prestigio en la que algunos de ellos 
o sus familiares han estudiado.

Reynaldo Cruz García comentó 
que su hija presentó el examen para 
ingresar a la carrera de Psicología, y 
que en la familia la apoyaron para 
que pueda continuar sus estudios 
en una institución de prestigio.

María Guadalupe de la Cruz 
Castillo se mostró orgullosa de su 
hija, quien presentó el examen 

para Medicina. Visiblemente 
emocionada, manifestó que ella 
es egresada de la Facultad de 
Pedagogía.

Herón Maldonado y Daniel 
Camacho comentaron que algunos 
de sus familiares han egresado y 
otros continúan estudiando en esta 
institución de educación superior, 
lo que motivó a sus respectivos 
hijos a presentar el examen para 
Ingeniería en Sistemas y Química 
Farmacéutica Biológica.

Orizaba-Córdoba
En la zona centro, más de cinco 
mil aspirantes se dieron cita en el 
Campus Ixtac, las facultades de 
Ciencias Químicas y de Enfermería, 
y los Centros de Idiomas Orizaba y 
Córdoba.

Cabe destacar que en 
la región se impartirán dos 
nuevos programas educativos 
para el próximo ciclo escolar: 
la Licenciatura en Enseñanza 
de las Artes, con modalidad 
semipresencial, y la Licenciatura 
en Ingeniería de Software, en 
la Facultad de Contaduría y 
Administración del Campus Ixtac.

Pedro Aguilar Ramos, padre de 
un aspirante a Odontología, opinó: 
“Creo que la UV es nuestra mejor 
opción, confío en que obtendrá 
un resultado satisfactorio en el 
examen pues se preparó muy bien 
y le ha puesto mucho empeño 
a sus estudios. He escuchado a 
estudiantes y profesionistas hablar 
muy bien de esta Universidad y 
sería un orgullo que mi hijo pueda 
pertenecer a ella”.

Brenda Cobos Martínez, 
también madre de familia, destacó 
la calidad de la UV y la ventaja de 
ser una institución pública: “Las 
escuelas privadas no tienen la 
misma calidad de la UV, mi hija 
quiere estudiar Arquitectura y no 
hay muchas alternativas”.

Coatzacoalcos-Minatitlán
Un total de cuatro mil 649 
aspirantes presentaron el examen 
de ingreso en las diferentes sedes de 
la region Coatzacoalcos-Minatitlán, 

con el apoyo de 83 aplicadores, 39 
auxiliares y 11 operativos.

Sergio Rafael Canela López, 
aspirante a Derecho, compartió que 
escogió a la UV por su calidad; sobre 
el examen, dijo que “si fuera fácil 
todos quedaríamos, sólo hay que 
echarle muchas ganas y esperar los 
mejores resultados”.

Roberto Salgado Dirson, padre 
de Vanessa Salgado Castillo, quien 
desea estudiar Contaduría, señaló 
que la Veracruzana es la mejor, “tengo 
familiares que han egresado de la 
UV y son excelentes profesionistas; 
además, somos de Coatzacoalcos y 
nos queda cerca”. 

Norma Idalia Orozco Orozco, 
madre de Erandy Idalia Rodríguez 
Orozco, aspirante a Medicina, 
comentó que fue un proceso muy 
bien planeado, bajo todos los 
reglamentos, “sólo es cuestión que 
ellos le echen ganas”.

Reyna Jiménez Cabrera, madre 
de Reyna del Rosario Ayala Jiménez, 
quien presentó examen para 
Contaduría, señaló que escogieron a 
la UV por ser una universidad pública 
y por su prestigio.

Marisol Ramírez Salinas, 
originaria del municipio de Santos 
Reyes Nopala, en Oaxaca, viajó 12 
horas hasta Minatitlán para presentar 
el examen de ingreso para Médico 
Cirujano.

El señor Pablo Martínez Espinosa 
acompañó a su hijo Andy Aldaír 
Martínez Sánchez, quien presentó 
para Ingeniería Petrolera. Originarios 
de Nanchital, eligieron a la UV por 
ser la mejor opción y tener buen nivel 
académico. “Mi hijo mayor acaba de 
egresar de la Facultad de Medicina, es 
referente de calidad”.

Mencionó que su hijo menor, 
Alexis Eduardo Martínez Sánchez, 
también presentó examen para la 
misma carrera.

Marbella Gómez Córdoba, 
madre de Johana Jaqueline Gómez 
Gómez, aspirante a Ingeniería 
Química, agradeció a la UV “por 
hacer el proceso muy fácil, cuando 
fui aspirante tardé dos días en sacar 
la ficha, ahora todo es más ágil y 
eficiente.”

El proceso de admisión está certificado En Veracruz, la jornada se desrrolló en orden

Estudiantes de Poza Rica participaron como auxilares

Acceso de aspirantes en el Campus Ixtac

Nutrida asistencia en Coatzacoalcos-Minatitlán
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Correspondientes al periodo Febrero-Julio 2017

Fundación UV entregó becas
a 90 estudiantes destacados
PAOLA CORTÉS Y CARLOS HERMIDA

La Fundación de la Universidad 
Veracruzana (UV) entregó 90 apoyos 
correspondientes al periodo Febrero-
Julio 2017 del programa “Adopta un 
becario”, las cuales ascienden a 432 
mil pesos distribuidos en 68 becarios 
de refrendo y 22 becarios nuevos.

La ceremonia de la 10ª Entrega 
de Becas de la Fundación UV se 
realizó el 23 de mayo en el vestíbulo 
de Tlaqná, Centro Cultural, con la 
presencia de la rectora de la UV, Sara 
Ladrón de Guevara, y el presidente 
del Comité de Becas Región 
Xalapa, Manuel Cienfuegos García. 
Además de otras personalidades 
de la comunidad universitaria, de 
autoridades municipales y de los 
padrinos.

En su participación, Cienfuegos 
García destacó que el programa de 
becas es resultado del compromiso 
y esfuerzo de la comunidad 
universitaria y de la sociedad, en 
este caso de quienes apadrinan las 
becas, así como de los estudiantes 
beneficiados. Por esto, instó a 
los presentes a que convenzan a 
más personas para integrarse a 
la Fundación UV y ayudar a los 
estudiantes de escasos recursos a 
culminar sus formación.

“Los jóvenes que están 
aquí presentes son dignos de 
reconocimiento porque son 
ejemplo fiel de quienes luchan 
todos los días por lo que quieren. 
Los invito a que no abandonen sus 
sueños, pese a las adversidades que 
puedan enfrentar”, dijo el conocido 
empresario.

En tanto, la Rectora citó 
un fragmento del Tratado de 
las pasiones del alma, de René 
Descartes, y expresó que la 
estimación, la generosidad, la 
piedad (en el sentido del amor que 
se siente por otros) y la gratitud, 
hicieron acto de presencia en 
la entrega de becas porque hay 
personas que se inclinan por hacer 
el bien a los demás.

“Aquí está la gratitud de quienes 
manifiestan una especie de amor 
hacia una persona cuya acción les 
ha hecho algún bien. Celebremos 
que estos valores y estos principios 
sigan presentes en la vida diaria 
de nuestra querida Universidad 
Veracruzana.”

A nombre de los benefactores 
habló el académico Ragueb Chain 
Revuelta, quien exhortó a los 
donantes a que cada día inviten 
a una nueva persona a sumarse a 
este proyecto que cambia la vida de 

muchos jóvenes universitarios, para 
“ponernos la meta de llegar a las mil 
becas”. Y con alegría enfatizó que 
ser “benefactor es un orgullo”.

Cabe mencionar que la Fundación 
UV ha procurado fondos en la región 
Xalapa para apoyar a estudiantes de 
licenciatura, a través del programa 
“Adopta a un becario”, a fin de evitar 
que abandonen sus estudios por falta 
de recursos económicos.

Son beneficiados estudiantes 
que cuentan con promedios 
superiores a 8.5, quienes reciben 
cada semestre una aportación 
económica por un total de cuatro 
mil 800 pesos. En cinco años se han 
entregado 906 becas por un total de 
4.6 millones de pesos, cantidad que 
ha sido donada por 156 personas.

La beca, más que 
una ayuda económica
Eva Marianne Martínez Fuentes, 
egresada de la Licenciatura en 
Médico Cirujano, representó a 
los jóvenes becarios y los instó a 
prepararse para ser los mejores 
profesionistas y seres humanos.

“Al ser parte de la comunidad de 
becarios, te comprometes a querer 
dar lo mejor de ti, porque hay 
alguien que sin conocerte deposita 
su confianza; esto me llevó a querer 

obtener mejores calificaciones 
y resultados.

”Me es satisfactorio 
compartirles que, tras cinco años, 
obtuve mención honorífica con mi 
tesis, misma que fue publicada en 
una revista de circulación nacional. 
Quiero decir a todos los padrinos 
que nosotros somos el ejemplo del 
gran impacto que puede hacer el 
pequeño impulso que nos dan para 
cumplir nuestras metas.”

La joven, quien realiza 
servicio social, relató que ha sido 
beneficiaria del programa “Adopta 
un becario” desde que cursaba el 
tercer semestre, gracias a lo cual 
concretó muchos logros. 

Eva Marianne añadió que dentro 
de sus prácticas profesionales 
realizadas en hospital, su promedio 
fue de los más altos, hecho que 
llenó de orgullo a sus padrinos.

“Recibir esta beca va más allá de 
una ayuda económica, es un aporte 
personal. Saber que alguien te 
depositó su confianza te hace sentir 
orgulloso y te estimula para brindar 
tu mejor esfuerzo”, manifestó.

Oportunidad de 
contribuir al progreso
Ana Lilia Villanueva Ángeles, 
alumna de la Licenciatura en 

Lengua Inglesa, afirmó que gracias 
a la labor de la Fundación UV los 
estudiantes tienen la oportunidad 
de convertirse en profesionistas y 
ayudar al progreso de México desde 
su campo de estudio.

La universitaria, quien por su 
promedio de 9.0 se hizo acreedora 
a la beca, mencionó que este 
incentivo es una gran ayuda: “Al no 
ser nativa de Xalapa tengo diversos 
gastos; aunado al material escolar, 
debo pagar renta y manutención, 
para lo cual el recurso económico 
de la beca es de gran ayuda”, 
expresó.

Ana Lilia añadió: “Las becas 
nos ayudan a continuar nuestros 
estudios y nos motivan a tener un 
buen promedio y a brindar lo mejor 
de nosotros mismos”.

“Adopta un becario”, 
excelente programa
Para José Alonso Ronzón Limón, 
alumno de Arquitectura, el 
programa “Adopta un becario” es 
vital para que jóvenes de escasos 
recursos tengan la oportunidad 
de concluir una carrera 
universitaria.

José Alonso, quien obtuvo 
la beca por su promedio de 9.2, 
mencionó que el estímulo ha 

Eva Marianne Martínez Fuentes Ana Lilia Villanueva Ángeles
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La Fundación UV convoca a la sociedad a apadrinar un becario

sido de gran ayuda, ya que así 
logra costear gastos escolares y de 
transporte.

“Vivo en la comunidad 
Las Lomas, del municipio de 
Coatepec, por lo que debo tomar 
tres camiones para acudir a la 
escuela, esto genera un alto costo 
a cubrir todos los días; gracias a 

la beca ya no debo preocuparme 
por ello.”

El universitario aseguró 
que “Adopta un becario” es 
una excelente iniciativa, ya 
que muchos estudiantes 
no tienen los recursos 
suficientes para cursar una 
carrera universitaria.

Añadió que este programa ha 
tenido un excelente inicio “y sin 
duda el número de beneficiados 
se incrementará en un futuro y se 
obtendrán grandes logros”.

Iniciativa altruista
Katia Soledad Escobar González, 
de la Licenciatura en Pedagogía, 

afirmó que ser parte de “Adopta un 
becario”, es de gran ayuda, pues 
gracias a ello puede continuar con 
su formación universitaria.

La joven, quien se hizo 
acreedora a este estímulo por su 
promedio de 9.4, es originaria de 
Ocotitlán, localidad de poco más de 
dos mil habitantes, perteneciente 

al municipio de Ixhuatlán del Café, 
ubicado en la zona central del 
estado de Veracruz.

“Soy foránea, como muchos 
de los estudiantes que cursan 
la universidad en la ciudad de 
Xalapa; no tengo familiares 
que radiquen aquí, por lo 
cual debo cubrir muchos 
gastos personales que van 
desde material escolar como 
libros y fotocopias, hasta mi 
manutención diaria”, manifestó.

Para ella, el programa “Adopta 
un becario” es una iniciativa 
altruista que incentiva a los 
jóvenes a concentrarse en sus 
estudio: “La Fundación UV brinda 
la oportunidad de continuar 
con nuestra formación y así 
convertirnos en los profesionistas 
exitosos que el país requiere”.

Una pequeña aportación 
puede cambiar una vida
Sinaí Ramírez Córdoba, estudiante 
de Química Farmacéutica 
Biológica, obtuvo una beca gracias 
a su promedio de 9.3.

La universitaria agradeció a la 
Fundación UV por brindarle este 
apoyo: “Yo radico en el municipio 
de Jilotepec y viajo todos los días a 
Xalapa, lo cual representa un gasto 
en transporte que puedo cubrir 
gracias a la beca”.

Añadió que su carrera requiere 
material de laboratorio, cuyo costo 
es elevado; gracias a este incentivo 
podrá adquirirlo y realizar sus 
prácticas en tiempo y forma.

“Invito a las personas a 
sumarse como padrinos, ya que 
con algo tan simple como una 
pequeña aportación económica 
pueden cambiar la vida de 
un joven que desea superarse 
y no tiene los recursos para 
hacerlo”, concluyó.

José Alonso Ronzón Limón Katia Soledad Escobar González Sinaí Ramírez Córdoba
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Estudiantes y académicos de la 
Facultad de Psicología celebraron 
el Día del Psicólogo, que en 
México se conmemora el 20 
de mayo desde hace casi dos 
décadas, pues en dicha fecha se 
otorgó el primer título formal.

Carolina Cruz Morales, coordinadora 
de Educación Continua de la 
Vicerrectoría Veracruz, informó que 
el 31 de mayo iniciará el curso-taller 
Innovación y Productividad en 
Práctica, en el cual se identificarán 
fortalezas y áreas de crecimiento con 
el propósito de adquirir y aplicar 

Universitarios celebraron Día del Psicólogo

Veracruz

Veracruz

Autoridades universitarias inauguraron los festejos

Cecilio Juárez Osorio, director 
de la Facultad, dio la bienvenida 
y destacó que la carrera de 
Psicología se imparte en más de 
700 instituciones de educación 
superior en el país –tanto públicas 
como privadas–, y de éstas sólo 99 
se encuentran acreditadas ante el 
Consejo Nacional para la Enseñanza 
e Investigación en Psicología del 

Consejo para la Acreditación de la 
Educación Superior (Copaes).

“La nuestra es una de las 
escuelas que están certificadas 
como Facultad y Universidad de 
calidad a nivel nacional.”

En su oportunidad, el vicerrector 
Alfonso Gerardo Pérez Morales 
destacó que la profesión del psicólogo 
es relativamente nueva: “Es una 

Coordinación de Educación 
Continua invita a dos cursos-talleres
Innovación y 
Productividad en 
Práctica se realizará 
del 31 de mayo al 
19 de julio

Gestión de 
Inventarios y 
Almacenes tendrá 
lugar los días 2, 3, 
9 y 10 de junio

Carolina Cruz Morales

recursos internos para elevar el nivel 
de convivencia y productividad en 
los ámbitos personal y profesional, 
mediante técnicas holísticas 
de desarrollo humano.

“Este curso se impartirá en 
modalidad presencial los días 
miércoles de 16:00 a 21:00 horas, 
del 31 de mayo al 19 de julio; 
los temas que se abordarán son: 
planeación de vida y trabajo, 
gestión estratégica del cambio, 
automotivación para el éxito 
personal, administración de 
proyectos, relaciones humanas: 
clave del éxito personal, liderazgo 
eficaz, reuniones efectivas, 
estrategias para un servicio de 
excelencia”, explicó Carolina Cruz.

Destacó que los instructores 
son profesionales reconocidos, 
entre ellos Miguel Ángel Fernández 
Lagunes, promotor empresarial 
con Maestría en Política y Gestión 
Pública, ex director general de 
la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (Coparmex) 
en Veracruz, ex director general de 
la Cámara Nacional de Comercio, 

Servicios y Turismo de Veracruz 
(Canaco-Servytur); y Miguel 
Francisco Enríquez González, 
contador público y auditor con 
Maestría en Derecho Corporativo, 
consultor de Pequeñas y Medianas 
Empresas (Pyme) certificado por la 
Secretaría de Economía.

Los interesados pueden 
comunicarse al teléfono (229) 
7752000, extensión 22202, 
o dirigirse al correo: 
ecuv.ver@gmail.com

Cruz Morales también invitó al 
curso-taller Gestión de Inventarios 
y Almacenes, que se realizará los 
días 2, 3, 9 y 10 de junio, los viernes 
de 16:00 a 21:00 horas y sábados de 
9.00 a 14:00.

El objetivo es analizar 
estrategias, herramientas y modelos 
para la administración efectiva 
de inventarios como alternativa 
inteligente para mejorar la 
productividad, competitividad y 
utilidades de las empresas, señaló 
Cruz Morales.

“Está dirigido a personal 
de las áreas de producción, 

administración de almacenes, 
inventarios, compras, 
abastecimientos, logística, 
comercialización, operaciones 
y producción; se impartirá en 
Coatzacoalcos, Veracruz y Orizaba, 
debido a la vocación industrial y 
empresarial de estas regiones.”

José Manuel Sánchez García, 
director del Centro Internacional de 
Logística del Instituto Tecnológico 
y de Estudios Superiores de 
Monterrey (ITESM) Campus 
Monterrey, será el encargado de 
impartir el curso-taller.

Es especialista en logística, gestión 
de operaciones, administración 
estratégica de la cadena de 
suministros, excelencia operacional 
y desarrollo integral de productos y 
servicios; asimismo, es catedrático 
de las materias Administración de la 
Cadena de Valor, Logística y Gestión 
de Operaciones.

Los interesados pueden 
llamar al teléfono (229) 7752000 
extensión 22202, escribir al correo 
 infocursos.eventos@gmail.com o 
consultar la página de Facebook: 
Educación Continua Veracruz.

licenciatura joven que tiene mucho 
camino por recorrer y en el que 
ustedes, los estudiantes, son los 
actores principales; la psicología 
tiene varias ramas como del 
trabajo, en niños, en adolescentes, 
en parejas; realmente el campo es 
vasto y la gama de posibilidades 
es muy amplia. La Facultad se ha 
esmerado en proporcionarles todas 

las herramientas para que sean unos 
profesionales muy capaces”, expresó 
Pérez Morales.

Para finalizar, agradeció y 
reconoció la labor de todos los 
académicos de la Facultad, por su 
entrega y profesionalismo para 
preparar a los estudiantes en esta 
noble profesión, así como al comité 
organizador del evento.

Como parte del programa 
de actividades se entregaron 
reconocimientos a los académicos 
María Esther Barradas, Ana Liz 
Heredia e Isaac Echazarreta, por 
su alto desempeño académico; 
asimismo, se llevaron a cabo 
conferencias, una mesa redonda 
sobre experiencias profesionales 
de los psicólogos con la 
participación de egresados, quienes 
compartieron sus experiencias 
al insertarse en el campo laboral, 
también se realizó una clase 
muestra sobre terapia asistida con 
perros y algunos talleres.

En la ceremonia inaugural 
también estuvieron Vanessa 
Gutiérrez Cotaita, José Noel García 
Andrade, María Esther Barradas 
Alarcón y David Rafael Farías 
Segovia, quienes son secretaria, 
maestro consejero, decana y 
consejero alumno de la Facultad, 
respectivamente.
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La Facultad de Enfermería de la 
región Veracruz alcanzó el Nivel 
1 de calidad que entregan los 
Comités Interinstitucionales para 
la Evaluación de la Educación 
Superior, A.C. (CIEES), y su respectivo 
reconocimiento fue entregado el 24 
de mayo en ceremonia efectuada en 
dicha entidad académica.

El vicerrector Alfonso 
Gerardo Pérez Morales calificó el 
reconocimiento como parte de 
una actividad intensa y constante 
en la búsqueda de la calidad de los 
programas educativos, que emana 
del Programa de Trabajo Estratégico 
2013-2017.

“Estamos recibiendo 
acreditación tras acreditación de las 
entidades educativas y realmente es 
un hecho inédito que nos llena de 
orgullo: que nuestros estudiantes 
estén cursando programas 
académicos de calidad reconocida.”

Obtuvo Nivel 1 de CIEES, cuya vigencia es de cinco años

Nuevo reconocimiento de calidad
para la UV: Enfermería Veracruz
Se reconoció al 
programa educativo 
y al comité de 
académicos 
responsable de 
haber obtenido 
la validación nacional

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Veracruz

El Nivel 1 se logró a partir de un 
grupo de entusiastas profesores que 
cumplen con todos los indicadores y 
son extraordinariamente trabajadores, 
reconoció. “Jóvenes estudiantes de 
Enfermería”, dijo, “son parte de un 
programa de calidad acreditada y se 
refleja incluso en el entusiasmo que 
ustedes demuestran”.

En ese sentido, María Elena Ruiz 
Montalvo, directora de la Facultad 
de Enfermería, planteó que un 
programa de calidad es esencial, 
“por ello tenemos que someternos 
a diferentes procesos de evaluación 
de forma voluntaria, ya se logró este 
paso, ahora tenemos que seguir 
caminando”.

Ruiz Montalvo manifestó que 
el reconocimiento ha implicado 
grandes esfuerzos de una gran 
cantidad de profesores, así como 
de la asesoría permanente de las 
autoridades universitarias.

Este trabajo comprometido, 
responsable y colectivo, 
también involucró al personal 

administrativo, técnico y manual 
así como a los estudiantes, “todos 
con la camiseta de la Universidad 
Veracruzana bien puesta”.

Por su parte, la rectora Sara 
Ladrón de Guevara reconoció el 
esfuerzo realizado y la capacidad 
mostrada para alcanzar este nuevo 
objetivo que, “como ustedes 
saben y como yo no me cansaré 
de repetirlo, suma un punto más 
al objetivo general de esta casa de 
estudio y de mi administración 
en particular, de ver 
acreditados el 100 por ciento de 
nuestros programas educativos”.

Manifestó la importancia del 
trabajo colectivo de la entidad, 
que contó con “el invaluable 
apoyo de las autoridades y 
de toda la comunidad que 
da forma a esta instancia” y 
ejemplificó con los estudiantes, 
quienes acudieron a diferentes 
estrategias para sensibilizar a 
sus compañeros acerca de la 
importancia que significa contar 
con un programa educativo 
acreditado por su calidad; 
reconoció además el compromiso 
de todo el personal académico, 
técnico, administrativo y manual.

Destacó a su vez que la Facultad 
es una de las dependencias 
fundadoras de la Universidad y 73 
años después posee dos programas 
académicos: la Licenciatura 
en Enfermería y la Maestría en 
Enfermería, esta última reconocida 
por el Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC) del 
Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt).

En representación de los 
CIEES, Francisco Montes de 
Oca Garro, Vocal Ejecutivo del 
Comité de Ciencias de la Salud, 
planteó que la evaluación se 
realiza con disciplina, con 
honestidad y objetividad, 
“solamente con el propósito de 
mejorar la educación superior, 
en beneficio del compromiso que 
representan los estudiantes y para 
beneficio de nuestros pacientes y 
de nuestra sociedad”.

En esta evaluación el comité 
decidió entregar el nivel más alto 
de calidad con una vigencia de 
cinco años, en los que deberán 
trabajar arduo para mantener este 
reconocimiento.

El directivo dijo que, “toda 
la sociedad de Veracruz tiene la 
garantía plena de que estamos 
formando recursos humanos 
con calidad, para la salud y 
para las necesidades de salud 
de la población”.

Atestiguaron la entrega del 
reconocimiento Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria académica; 
María Concepción Sánchez Rovelo, 
directora general del Área Académica 
de Ciencias de la Salud; Laura Elena 
Martínez Márquez, directora de 
Planeación Institucional y María 
Inocencia Cerón Santés, secretaria 
de la Facultad.

La directora María Elena Ruiz recibió el reconocimiento de manos de la Rectora 

La comunidad de la Facultad celebró el logro
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La inauguración del Hospital 
Veterinario de Grandes Especies 
en la Posta Zootécnica Torreón 
del Molino, que pertenece a la 
Facultad de Medicina Veterinaria y 
Zootecnia (FMVZ), ubica a esta casa 
de estudio entre las 10 instituciones 
de educación superior que cuentan 
con espacios de este tipo a nivel 
nacional, atendiendo a las regiones 
sur y sureste del país.

En este evento, realizado el 
25 de mayo y en el marco del 
60 aniversario de la FMVZ, los 
académicos y representantes de 
organizaciones destacaron que 
son instalaciones que no tienen 
precedente en la región.

Al dar la bienvenida a 
estudiantes, profesores y miembros 
del sector ganadero, Francisco 
Velázquez Sarmiento, director de 
la FMVZ, mencionó que el rancho 
es todo un ícono y desde 1971 ha 
brindado oportunidades.

“Para todos aquellos que 
pasamos por aquí como 
estudiantes, este lugar es 
invaluable. En él adquirimos 
las destrezas y habilidades que 
requiere un médico veterinario para 
el ejercicio profesional.”

Dijo que es resultado de 
un proyecto “que surgió hace 
varios años y se concreta en 
esta fecha por una razón básica 
y sencilla: los estudiantes de 
la Facultad; de esta forma se 
crea un espacio destinado a la 
formación de futuros veterinarios 
en las áreas hospitalarias y 
acordes con las demandas de la 

Es uno de los 10 que existen a nivel nacional

FMVZ estrena Hospital Veterinario de Grandes Especies

DAVID SANDOVAL RODRÍGUEZ

Veracruz sociedad y a niveles nacionales e 
internacionales”, abundó.

Con el nuevo hospital, existen 
solamente 10 en el país al interior 
de escuelas y facultades de médicos 
veterinarios; así integran una red 
nacional para la enseñanza y la 
práctica equina, puntualizó el 
directivo.

“Hay grandes proyectos para 
este hospital: de educación 
continua, de capacitación, de redes 
de colaboración, de intercambio 
académico y tiene mucho potencial 
lo que representa”, afirmó.

En el mismo sentido, Armando 
López Guerrero, académico de 
la FMVZ, manifestó que con la 
inauguración de esta entidad se 
cumple un sueño de más de una 
década, al igual que con los procesos 
externos de acreditación, como la 
otorgada por el Consejo Nacional 
de Educación de la Medicina 
Veterinaria y Zootecnia (Conevet) en 
marzo del presente año.

“Hoy se cuenta con la primera 
fase de un hospital que incluye 
las áreas más importantes: sala de 
exploración, caballerizas de cuidados 
intensivos, sala de imagenología, 
laboratorio completamente 
equipado, área de derribo y 
recuperación, quirófano y área 
administrativa”, detalló.

La segunda fase comprenderá 
16 caballerizas, dos áreas de 
dormitorios para estudiantes, 
bodega de alimentos y 
utensilios, además de una 
alberca de fisioterapia.

Al dirigirse a los asistentes, la 
rectora Sara Ladrón de Guevara 
enfatizó el refuerzo al compromiso 
universitario con las nuevas 
instalaciones al señalar: “Nuestro 
hospital es una microempresa de 

servicios del sector agropecuario 
que se enfoca a la atención 
médica de équidos; busca formar 
profesionales con calidad, 
competitividad y ética”.

Manifestó que a través de un 
pensamiento crítico y constructivo 
se diagnosticarán y resolverán los 
problemas del bienestar y la salud 
animal, de manera comprometida 
con el desarrollo equitativo, social y 
sostenible.

Recordó también que Veracruz 
ocupa el primer lugar nacional en 
cabezas de ganado, ascendiendo 
aproximadamente a 178 mil. “Esto 
nos da una idea bastante realista 
de la importancia que para la 
Universidad y para la economía 
veracruzana representa contar 
con un Hospital Veterinario de 
Grandes Especies”.

Para ello se cuenta con una 
planta docente de elevado 
nivel académico, así como con 
infraestructura, equipamiento y 

tecnologías de la información y la 
comunicación adecuadas.

“El hospital está estrechamente 
vinculado con los sectores sociales 
y productivos del estado, y forma 
parte de una institución, la 
Universidad, que es un referente 
en el área de la medicina equina 
y tiene reconocimiento a nivel 
nacional e internacional.”

En su mensaje, Jorge 
Plascencia Botello, vicepresidente 
de la Asociación Mexicana 
de Médicos Veterinarios 
Especialistas en Equinos, dijo 
que la Universidad se viste de 
gala con este hospital, al contar 
con un espacio que proveerá de 
salud y bienestar a los equinos 
de la entidad.

Lo más importante, dijo, es 
que en estas instalaciones ejercen 
académicos preparados para llevar a 
cabo esta gran empresa que consiste 
en brindar salud y, en ocasiones, 
salvar la vida de los equinos.

Posterior al corte del listón 
inaugural las autoridades, 
académicos, estudiantes e invitados 
especiales recorrieron las diversas 
áreas del nosocomio y conocieron 
su equipamiento.

Asistieron a la inauguración del 
hospital: Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria académica; Alfonso 
Gerardo Pérez Morales, vicerrector 
de la región Veracruz-Boca del 
Río, y Domingo Canales Espinosa, 
director general del Área Académica 
Biológico-Agropecuarias.

También acudieron: Christian 
Thomas Ovalle, subsecretario de 
Ganadería y Pesca de la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario, Rural 
y Pesca (Sedarpa); Alberto Arrés 
Rangel, presidente del Consejo 
Panamericano de Educación 
en las Ciencias Veterinarias y 
presidente del Conevet, y Jesús 
Ortega Couttoulenc, presidente de 
la Unión Ganadera Regional de la 
zona centro de Veracruz.

Cuenta con infraestructura, equipamiento y tecnología adecuados

Autoridades universitarias recorrieron las nuevas instalaciones
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La Universidad Veracruzana (UV) 
realizó el Foro “Imagina, innova 
y emprende”, el 23 de mayo, 
con la participación de casi mil 
estudiantes de las diferentes 
regiones universitarias y de otras 
instituciones, con el objetivo de 
impulsar el emprendimiento en 
los jóvenes.

La inauguración se llevó a 
cabo en el World Trade Center 
de Boca del Río, con la presencia 
del vicerrector Alfonso Gerardo 
Pérez Morales; Liliana Betancourt 
Trevedhan, directora general del 
Área Académica Económico-
Administrativa; Rebeca Hernández 
Arámburo, directora general de 
Vinculación, y Miguel Flores 
Covarrubias, director general del 
Área Académica de Artes.

Rebeca Hernández dio la 
bienvenida al foro y destacó: 
“Éste es un espacio en el que 
soñar, imaginar y crear son 
nuestro gafete de entrada. Les 
invitamos a imaginar un mundo 
distinto en el cual el hambre sólo 
es una necesidad momentánea 
y no uno de los problemas que 
aqueja a muchos países; les 
invitamos a soñar e imaginar con 
un mundo donde la diferencia 
enriquece las relaciones y no 

Foro “Imagina, innova y emprende” 
convocó a cerca de mil estudiantes
Veracruz

Acudieron universitarios de las cinco regiones y otras instituciones

es motivo de discriminación. 
Imaginen un entorno verde, un 
día en que las personas sonrían 
porque sus principales problemas 
encuentran solución a la mano, en 
un producto, en un servicio que 
personas expertas otorgan o en una 
aplicación que está tan cercana 
como el celular”.

Tras mencionar que este 
evento convocó a casi “760 
mentes brillantes”, la funcionaria 
universitaria hizo un llamado 
a emprender y caminar juntos 
hacia un lugar que les permita 
transformar y concretar una 
realidad que no lastime tanto. “En 
esta casa de estudio creemos que 
no se trata de una ilusión que se 
escribe en un discurso y se platica 
en mesas de café, creemos en 
una labor conjunta en la que nos 
integramos Universidad, empresas 
y gobierno para hacer un mundo 
mejor”, expresó la funcionaria.

Resaltó que impulsar todas 
aquellas ideas que hoy son 
semillas de un emprendimiento 
importante es lo que permitió, 
con un gran esfuerzo, diseñar 
este espacio para propiciar un 
diálogo que permita no sólo 
compartir saberes, crear redes de 
colaboración e intercambio de 
ideas para lograr la innovación.

Por su parte, Liliana 
Betancourt dio un mensaje a los 

jóvenes y destacó: “Es muy grato 
ver la cantidad de estudiantes, 
lo cual demuestra que imaginar, 
innovar y emprender está en 
sus intereses; en la Universidad 
Veracruzana estamos empeñados 
en consolidar nuestra presencia 
en el entorno con pertinencia en 
el impacto y para fortalecer la 
cultura del emprendimiento entre 

nuestros estudiantes, como una 
opción de crecimiento personal, 
profesional y económico, y por 
ello promovemos la innovación y 
el desarrollo tecnológico”.

Dijo que la UV reconoce la 
importancia del emprendimiento 
y la innovación en la formación 
integral de sus estudiantes, como 
acciones clave que propician 
el desarrollo económico y 
el nacimiento de nuevos 
profesionales capaces de crear 
empresas y empleos.

Agregó que la principal 
motivación son y seguirán siendo 
los estudiantes, “confiamos 
en ustedes y por ello los 

esfuerzos están enfocados en 
su preparación y superación. 
Son una nueva generación de 
líderes con valores, conscientes 
de las problemáticas del 
entorno, medio ambiente y 
alto compromiso social”.

Finalmente, el Vicerrector 
puntualizó: “Con este evento 
la Universidad inspira a la 
comunidad universitaria a 
desarrollar la creatividad, 
tratar de incentivar una 
vocación emprendedora y un 
espíritu empresarial, lo cual es 
extraordinariamente importante 
en estos casos de crisis en 
nuestro país”. 
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Con una importante participación 
de estudiantes y egresados de 
los diferentes programas de 
posgrado que ofrece la región 
Poza Rica-Tuxpan, se realizó el 
1er Foro Regional de Posgrado 
“Compartiendo tu éxito”, en la sala 

Comunidad científica no debe 
permitir reducción de becas

ALMA CELIA SAN MARTÍN CRUZ

Poza Rica • Tuxpan de videoconferencias de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) de Poza Rica, 
el 17 de mayo.

El director general de la 
Unidad de Estudios de Posgrado, 
José Rigoberto Gabriel Argüelles, 
manifestó que este foro se llevará 
a cabo en el resto de las regiones, 
permitirá conocer dónde están 
los egresados y su desempeño, 
saber si el plan de estudios 

con el cual se formaron está 
acorde con sus necesidades o 
requiere modificaciones, como 
lo postula el Programa Nacional 
de Posgrados de Calidad (PNPC) 
del Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt).

Ante la interrogante de qué 
pasará con las becas que otorga 
Conacyt, señaló que la decisión la 
tienen los egresados y la comunidad 
científica para evitar que se reduzca 

nuevamente el presupuesto de esta 
institución, por lo que llamó a no 
bajar la guardia.

Hizo especial mención de la 
situación por la que atraviesa el 
posgrado en el país y comentó 
que cada año el Conacyt aumenta 
el número de becarios, derivado 
del incremento en el número 
de programas en el PNPC; no 
obstante, en 2017, al no haber 
una ampliación sustancial de 
su presupuesto, se otorgaron las 
mismas becas que el año pasado, 
por lo que la UV logró que en 
febrero se cubrieran estos apoyos 
para quienes cumplieron los 
requisitos para obtener una beca.

“Nosotros como funcionarios 
de la UV estamos en constante 
comunicación con Conacyt para 

que nos asegure el total de becas, 
como ha ocurrido todos los años, 
pero si no lo logramos debe haber 
unidad de la comunidad científica 
y sobre todo de los egresados que 
obtuvieron una beca.”

Reconoció la iniciativa de 
la coordinadora regional de 
Posgrado, Liliana Cuervo López, 
para realizar este foro, el primero 
en su tipo en la UV en el área 
de posgrado, el cual representa 
un referente para los próximos 
eventos que se llevarán a cabo en 
las diferentes regiones.

Por su parte, el vicerrector José 
Luis Alanís Méndez mencionó 
que este ejercicio se suma a los 
eventos que se han realizado en las 
diferentes áreas en la región.

Expresó su satisfacción porque 
la participación de los egresados 
permitirá conocer los alcances 
obtenidos; asimismo, dio la 
bienvenida a Margarita Martínez 
Gómez, investigadora titular 
del Instituto de Investigaciones 
Biomédicas de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) y coordinadora de la 
Estación Científica La Malinche 
Universidad Autónoma de Tlaxcala-
UNAM, quien ofreció la conferencia 
“De la teoría a la realidad: los 
desafíos del posgrado en México”.

Por su parte, Liliana Cuervo 
mencionó que el encuentro tuvo 
como propósito identificar la 
pertinencia de los conocimientos 
adquiridos y su aplicación en la 
práctica de los egresados.

Antes de concluir las actividades 
se impartió el curso-taller Cómo 
Vender el Servicio Profesional, 
dirigido a los egresados de posgrado 
de la región, como parte de las 
acciones para fortalecer la relación 
entre los participantes.

Estudiantes de la FCA expusieron 
proyectos de investigación

CECILIA ESCRIBANO REYES

Coatza • Mina • Acayucan

José Sánchez Leyva inauguró el 2º Foro de Investigación en Licenciatura 2017

La Facultad de Contaduría 
y Administración (FCA) de 
Coatzacoalcos realizó el 2º Foro de 
Investigación en Licenciatura 2017, 
organizado por estudiantes y docentes 
de la experiencia educativa (EE) 
Metodología de la Investigación, en el 
cual se presentaron 20 proyectos.

José Luis Sánchez Leyva, director 
de la FCA, informó que los proyectos 
de investigación se presentaron en las 
modalidades ponencia y cartel, tras 
una selección realizada en las aulas.

“Queremos detectar el 
talento de los universitarios, 
que se preparen para acudir a 

congresos y presentarse ante otras 
universidades; asimismo, fortalecer 
el desarrollo de proyectos en la 
Universidad y en las empresas.”

En el evento participaron 
los alumnos de los tres 
programas educativos de la 
FCA: Administración, Sistemas 
Computacionales Administrativos y 
Gestión y Dirección de Negocios.

Se abordaron temas como: la 
diversidad cultural en las familias 
de la Colonia Las Américas, del 
municipio de Coatzacoalcos; 
diagnóstico del clima 
organizacional en los docentes del 
Colegio de Bachilleres del Estado 
de Veracruz (Cobaev) Plantel 18; 
factores que inciden para que 
una persona se convierta en 
delincuente, entre otros.

Sánchez Leyva señaló que 
este ejercicio motiva a los 
universitarios a desarrollar 
investigación de calidad, 
acercarse a estos temas de ciencia, 
aplicar el método científico y 
los protocolos de investigación, 
cumplir con las exigencias de los 

congresos, y participar en revistas 
especializadas.

“Los universitarios son 
entusiastas, existe la motivación 
de hacer investigación, acudir 
a congresos y poner en alto a la 
Universidad Veracruzana.”

El jurado evaluó el rigor 
metodológico, las propuestas y 
principales conclusiones; para 
ello se analizó el aporte real de 
los proyectos para generar mayor 
conocimiento o su aplicación 
práctica en algún ámbito.

José Luis Sánchez agregó que 
Miguel Ángel Clara Zafra, alumno 
de la Maestría en Gestión de la 
Calidad y egresado de la FCA, 
postuló la investigación de su tesis 
de licenciatura ante la Asociación 
Nacional de Facultades y Escuelas 
de Contaduría y Administración 
(ANFECA) y obtuvo el segundo 
lugar; el tercer lugar lo consiguió 
la egresada de Gestión y Dirección 
de Negocios, Beatriz Anahí Jarquín 
Mendoza. “Esto demuestra que 
las investigaciones que realizan 
nuestros estudiantes son de calidad”.

Autoridades universitarias en la inauguración del 1er Foro Regional de Posgrado
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Autoridades de la región 
Orizaba-Córdoba despidieron 
a los estudiantes que realizarán 
movilidad nacional e internacional 
en el periodo Agosto-Diciembre 
2017, en ceremonia realizada el 24 
de mayo en la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información 
(USBI) de Ixtaczoquitlán.

En la despedida se ofreció 
una sesión informativa con 
recomendaciones de utilidad, 
a fin de evitar contratiempos a 
los becarios durante su viaje y 
estancia en los lugares donde 
cursarán estudios.

En el acto estuvieron Beatriz 
Rodríguez Villafuerte, vicerrectora 
de la región Orizaba-Córdoba; 
Teresa de Jesús Romero Barradas, 
coordinadora regional de 
Movilidad e Internacionalización; 
Myrna Jiménez Guerrero, 
coordinadora de Programas y 
Servicios de la Dirección General 
de Relaciones Internacionales, 
y Jenari Franco, ex becaria de 
la Facultad de Medicina que 

El 19 de mayo se llevó a cabo 
la clausura de los cursos 
impartidos por los  Talleres 
Libres de Arte (TLA) de Córdoba, 
correspondientes al periodo 
Febrero-Julio 2017, en la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI) 
de dicha ciudad.

Javier Varela Aguirre, 
coordinador de los TLA en la región, 
presentó ante las autoridades y la 
comunidad universitaria, así como 
al público en general, el trabajo de 
diferentes disciplinas artísticas.

Se realizó una exposición 
de fotografía y pintura, una 
demostración de los trabajos del 

Más de 20 universitarios harán 
movilidad nacional e internacional

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

Orizaba • Córdoba

Autoridades universitarias despidieron a los estudiantes

realizó movilidad en el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN).

Quienes estudiarán fuera del 
país son: Imanol Fuentes Corona, 
de Ingeniería en Biotecnología, 
asistirá a la Universidad 
Tecnológica de Sidney, Australia; 
Marisol Guadalupe Lezama Benítez, 
de Ingeniería en Biotecnología, 
estará en la Universidad Nacional 
de Asunción, Paraguay; Luis Alfonso 
Santana Martínez, de Ingeniería 
Ambiental, visitará la Universidad 
Nacional de Galway, Irlanda; Luis 
Ricardo León Lara, de Ingeniería 
Industrial, acudirá a la Universidad 
de León, España.

Maritza Isabel Rodríguez 
Vásquez, de Arquitectura, 
asistirá a la Universidad 
Nacional de Colombia; Analí 
Jiménez Hernández, de Gestión 
Intercultural para el Desarrollo, a la 
Universidad Nacional de Moreno, 
Buenos Aires, Argentina; Areli 
Hernández Corona, de Gestión 
Intercultural para el Desarrollo, 
estará en la Universidad 
Católica de Temuco, Chile; Janet 
Xocua Ixmatlahua, de Gestión 
Intercultural para el Desarrollo, a la 
Universidad de Santo Tomás Tunja, 
Bucaramanga, Colombia; Israel 

Ayohua, de Gestión Intercultural 
para el Desarrollo, a la Universidad 
de Magdalena, Colombia.

En Movilidad Nacional: Luis 
Ángel Alfonso Herrera, de Química 
Industrial, asistirá a la Universidad 
Autónoma de Nuevo León. A 
la Universidad de Guadalajara 
acudirán: Karol Fernanda Arieta 
Aneli y Mildred Palacios Jiménez, 

de Medicina; así como Juan 
Manuel Contreras Contreras, de 
Biología, y Vicente Zúñiga Estrada, 
de Arquitectura. A la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) acudirán: Anahí Cid 
García, de Medicina; Luis Francisco 
Linares Calderón, María Soledad 
Méndez Jiménez y Alejandra 
Pacheco Narciso, de Biología.

En el periodo Febrero-Julio 2017

TLA atendieron a alrededor de 400 
estudiantes y público en general

FRANCISCO JAVIER CHAÍN REVUELTA

Orizaba • Córdoba

Marcos Cancino Pérez, de 
Química Farmacéutica Biológica 
(QFB), viajará al Centro de 
Investigación y de Estudios 
Avanzados del IPN; Lucero 
Gamboa Gómez, Bella Abril 
Vázquez Muñoz y Brenda Itzel 
Vera Maldonado, de Medicina, 
al IPN; Jesús Illescas Solís, de 
Agronomía, a la Universidad 
Autónoma Agraria “Antonio 
Narro”; Alejandra de los Ángeles 
Luna González, de Enfermería, 
a la Universidad Autónoma de 
Yucatán; Fernanda Estefanía 
Rivera Sánchez, de Medicina, 
a la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla; Sandra 
Luz Santos Flores, de QFB, a la 
Universidad Autónoma de San 
Luis Potosí.

taller de animación, una obra de 
teatro, dos bailes de salón y uno de 
danza contemporánea.

En el mismo marco, el Coro 
Regional Universitario se presentó 
el martes 23 de mayo en el Teatro 
“Ignacio de la Llave” de Orizaba y 
al siguiente día en el Teatro “Pedro 
Díaz” de Córdoba, ambas funciones 
con entrada libre.

En el periodo Febrero-Julio 2017 
los TLA atendieron a alrededor 
de 400 estudiantes y público en 
general; también a un grupo de 
niños de ocho a 15 años de edad, 
quienes tomaron el taller de Pintura 
Experimental.

Javier Varela invitó a la 
comunidad universitaria y 
público en general a sumarse 
a estos talleres, y experimentar 
con las artes, ya que es una 
experiencia que los forma 

integralmente, los hace sensibles 
y los humaniza.

Los maestros a cargo de los 
TLA fueron: en Teatro, María Arely 
López Juárez; en Bailes de Salón, 
Víctor Manuel Castro Rosas; en 
Pintura Experimental, Oswaldo 
Huerta Pacheco, y en Fotografía y 
Animación, Alan Morgado Salas.

La vicerrectora Beatriz Eugenia 
Rodríguez Villafuerte presenció 
la demostración de los alumnos y 
agradeció la labor de los maestros 
de artes, así como de Yolanda 
Cárdenas Martínez, coordinadora 
regional de Difusión Cultural, y del 
presidente municipal Tomás Ríos 
Bernal, por los apoyos materiales 
brindados por el ayuntamiento 
a los TLA; este último resaltó el 
gran respaldo que brinda la UV al 
desarrollo cultural y científico de 
los habitantes de la ciudad. Pieza del taller de Pintura Experimental
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Ryszard Siwy, compositor, pianista 
y pedagogo de origen polaco, 
compartió el impacto de su libro 
Solfeo mexicano. Teoría musical 
en la práctica, editado por la 
Universidad Veracruzana (UV) y 
que contiene 170 ejercicios sobre 
obras de compositores mexicanos 
de los siglos XIX y XX, además 
reiteró la naturaleza sencilla de 
ésta, su primera obra, propia para 
autodidactas y principiantes.

Su segundo libro, Melodías 
modulantes, del que afina detalles 
para su publicación, es una edición 
realizada con sus propios medios y 
será presentado en la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) en septiembre de este año 
y posteriormente en la UV.

Se trata de una edición que 
Siwy ha dedicado a alumnos de 
nivel avanzado en solfeo. Contiene 
diversos ejercicios musicales 
derivados de corales de Johann 
Sebastian Bach para cuatro voces 
y arreglados aquí para sólo dos 
voces. “El alumno debe cantar y 
tocar el piano simultáneamente, 
con el teclado haciendo la segunda 

Las fusiones musicales son 
un mecanismo de resistencia 
pertinente ante las formas estéticas 
hegemónicas, afirmó Darién 
Manuel Alemán Trujillo, alumno 
de la Facultad de Antropología, 
al participar en las Jornadas 
Universitarias sobre Música y 
Política, organizadas por el Centro 
de Estudios de la Cultura y la 
Comunicación (CECC)

En la mesa “Identidades 
sonoras en el horizonte global: 
el movimiento jaranero 
contemporáneo”, efectuada 
el 18 de mayo, Darién Alemán 
opinó que existe una especie de 
“canibalismo cultural”, producto 
de la globalización, ante el cual es 

Libro de Ryszard Siwy revalora
música y cultura mexicanas

Solfeo mexicano. 
Teoría musical en 
la práctica es una  
herramienta apropiada 
para principiantes o 
autodidactas en solfeo

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

voz”, indicó el entrevistado. “Estos 
ejercicios contienen un elevado 
grado de dificultad y por lo mismo 
no son recomendables para 
principiantes”, añadió.

El tema de su libro, aún por 
lanzarse al mercado, viene a 
colación porque en su prólogo 
Miguel Arturo Valenzuela 
Remolina, pianista y profesor en 
maestría y doctorado en la Escuela 
Nacional de Música de la UNAM, 
hace referencia a Solfeo mexicano. 
Teoría musical en la práctica. 
Comenta que esta obra era “muy 
necesaria en nuestro medio” ya 
que representa tanto un rescate 
como la revalorización de nuestra 
música y cultura.

Valenzuela Remolina le define 
también como “una propuesta 
práctica útil e interesante, puesto 
que organiza el material de acuerdo 
a diversas categorías como son: 
arpegios, intervalos, armonía, 
figuración melódica, estructura 
melódica y ritmo”.

Siwy agregó que, como maestro 
de solfeo que fue durante más 

de tres décadas en la Facultad de 
Música de la UV, detectó que el 
material de estudio procede de 
países como Argentina, Francia, 
España o Italia, y ninguno de 
México. Esto lo motivó a trabajar 
sobre Solfeo mexicano. Teoría 
musical en la práctica, que ya se 
distribuye a nivel nacional, gracias 
a la participación de las librerías 
de música Repertorio MacDowell, 
que lo ofrece al accesible precio 
de 100 pesos.

“Fue un trabajo de más de dos 
años sobre el folklor mexicano y 
temas totalmente desconocidos. 
Recurrí a colecciones de 
investigadores como Gerónimo 
Baqueiro Foster, que cuenta con 
una antología de música de Tabasco 
increíblemente rica.”

Jubilado de la UV, Siwy no 
abandona su actividad en la 
pedagogía y además de dar 
continuidad a su vocación 
como enseñante en medios 
impresos, imparte clases en 
la Maestría en Música para 
una institución poblana.

Fusiones musicales, resistencia ante globalización cultural
PAOLA CORTÉS PÉREZ

Darién Alemán, Yuyultzin Pérez y Antoni Castells

posible construir una identidad 
sonora glolocal.

En este ejercicio académico 
también participó Yuyultzin Pérez 
Apango, de la Facultad de Historia, 
quien aseveró que la llegada de 
los medios de comunicación a 
las comunidades ha provocado 
que los pobladores consuman 
música de otros géneros, ajenos 
al son tradicional.

Yuyultzin Pérez comentó que 
el son tradicional está relacionado 
con las prácticas rituales de las 
comunidades, especialmente con 
las ceremonias agrícolas, como lo 
mostró la investigación que realizó 
en la localidad El Humo, municipio 
de Tepetzintla.

En su oportunidad, 
Rafael Figueroa Hernández, 

investigador del CECC, dijo que la 
globalización tiene más beneficios 
que peligros y puede aprovecharse 
para impulsar el son jarocho, 
transformándolo y manteniendo 
sus raíces fuertes y firmes.

“Si suena diferente, se crean 
nuevas maneras de ejecutarlo y 
socializarlo, porque hasta cierto 
punto lo respetan y lo quieren”, 
finalizó el académico.

Las Jornadas Universitarias 
sobre Música y Política se 
efectuaron en el CECC, del 17 
al 19 de mayo, coordinadas 
por el investigador Alfonso 
Colorado Hernández; la mesa 
4 “Identidades sonoras en el 
horizonte global: el movimiento 
jaranero contemporáneo”, fue 
moderada por Antoni Castells.

El compositor y pianista prepara su segundo libro, Melodías modulantes
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Cerca de finalizar la Primera 
Temporada de Conciertos 2017, 
el viernes 2 de junio la Orquesta 
Sinfónica de Xalapa (OSX) 
presenta el Concierto para violín 
en re mayor del compositor ruso 
Igor Stravinsky, bajo la batuta 
de Lanfranco Marcelletti y con 
la participación especial del 
violinista español Francisco 
Fullana. También se interpretará 
una obra de Robert Schumann.

Aclamado por sus actuaciones 
en Europa y Estados Unidos, 
Francisco Fullana está disfrutando 
de una pujante carrera 

OSX presentará Stravinsky para violín
internacional, en conciertos, 
recitales y como músico de 
cámara. Elogiado por Gustavo 
Dudamel como “un violinista 
con enorme talento”, el periódico 
The Boston Globe lo ha descrito 
como “violinista muy especial” y 
el diario El Mundo lo denomina 
“Grande, muy grande”.

Durante las últimas temporadas 
destacan su interpretación del 
concierto de Brahms bajo la 
batuta de Gustavo Dudamel, así 
como su memorable concierto de 
Mendelssohn con el mítico Sir Colin 
Davis y la Bayerische Philharmonie.

Su música se ha escuchado 
en países como España, Estados 
Unidos, Alemania, Suiza, Venezuela, 
Israel, Argentina, Italia, Portugal, 
Corea del Sur, México y Japón, ante 
audiencias distinguidas que han 
incluido a los reyes de España.

Ha realizado su presentación 
en algunos de los más grandes 
escenarios, incluyendo el 
Kennedy Center, el Weill Recital 
del Carnegie Hall, Kimmel 
Center de Filadelfia, la Biblioteca 
del Congreso Americano, el 
Metropolitan Museum de Nueva 
York, Auditorio Nacional de 

Música de Madrid y el Centro de 
las Artes de Seúl.

Francisco ha sido dirigido 
por Gustavo Dudamel, Sir Colin 
Davis, Christoph Poppen, Adrian 
Leaper, Salvador Brotons, Pablo 
Mielgo, Carlos Izcaray, Víctor 
Pablo Pérez, Lanfranco Marcelletti, 
Alvaro Albiach, Jin Kim y Matthias 
Aeschbacher, entre muchos otros.

El Concierto para violín en 
re mayor de Igor Stravinsky fue 
estrenado en octubre de 1931, por la 
Orquesta Sinfónica de Radio Berlín. 
A pesar de la buena acogida que 
recibió, no entró en el repertorio 

frecuente de violinistas y orquestas, 
sino hasta después de 1972.

En el mismo programa se 
interpretará la Sinfonía No. 4 de 
Robert Schumann, obra escrita a 
causa de (a la sazón) su reciente 
matrimonio con Clara Wieck, 
ya que el compositor quería 
evocar a su esposa a través de su 
nuevo trabajo orquestal. Luego 
de terminada, la Sinfonía fue 
estrenada en diciembre de 1841.

La cita para este concierto 
es el próximo viernes a las 20:30 
horas en Tlaqná, Centro Cultural 
de la Universidad Veracruzana. 
El costo de las entradas es 
de 80 y 120 pesos. Para más 
información, consultar la página 
www.orquestasinfonicadexalapa.
com o visitar Facebook: Orquesta 
Sinfónica de Xalapa.  

Francisco Fullana, violinista invitadoLa cita es el 2 de junio en Tlaqná, Centro Cultural
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La Coordinación de Asuntos 
Estudiantiles inauguró el 19 de 
mayo un mural creado por Daniel 
Arturo Neri Dorantes –quien 
cursa el segundo semestre de la 
Licenciatura en Artes Visuales–, el 
cual representa y rinde homenaje 
a uno de los valores principales de 
esta casa de estudio: la diversidad.

Respecto de esta propuesta, que se 
deriva de la convocatoria “Un mural 
de los estudiantes”, cuyo resultado fue 
revelado en diciembre del año pasado, 
Daniel Arturo compartió que es su 
aportación a la tradición de las artes 
plásticas en Xalapa.

Enseguida, expresó: “Quiero 
agradecer a mis padres, quienes me 
apoyaron totalmente, pues sin ellos 
no estaría aquí. Es una experiencia 
muy grata, porque trabajé con 
mis maestros y aprendí de ellos; 
enfrentarme a este reto fue muy 
diferente a los trabajos que había 
hecho antes”, dijo. 

Después de esta intervención, 
Juan Capetillo Hernández, 
coordinador de Asuntos 
Estudiantiles, señaló que el 
mural comprende un discurso 
con fuerte contenido simbólico 
para la dependencia universitaria 
que él dirige, pues durante una 
remodelación interna apareció una 
pared que desconocían, por lo que 
surgió la idea de hacer un concurso 
dirigido a estudiantes.

Comentó que la convocatoria 
reunió 16 propuestas de jóvenes de 

Estudiantes de la Facultad de 
Ciencias Administrativas y Sociales 
(FCAS) llevarán a cabo el evento 
“FCAS Premiere”, exhibición de 
cortometrajes y carteles elaborados 
por universitarios, con los Premios 
Oscar como temática central.

La exhibición tendrá lugar el 
1 de junio a las 17:00 horas en 
Realia Instituto de Arte y Cultura, 
localizado en el centro de Xalapa, 

“Un mural de los estudiantes”, homenaje a la diversidad
LUCERO MERCEDES CRUZ PORRAS

Daniel Arturo Neri Morales

diferentes regiones de la Universidad, 
cuyo resultado fue muy satisfactorio. 
De esta manera reconoció el 
profesionalismo del ganador, quien 
desarrolló la obra en un plazo de tres 

meses; detalló que fue pintada sobre 
paneles removibles para asegurar la 
conservación de la misma.

Por último, la rectora Sara Ladrón 
de Guevara destacó que México es 

un país con una rica tradición de 
muralistas, quienes transitaron en 
el pasado por un momento en que 
el arte sostenía una relación firme 
con la política y recurrieron a una 

expresión artística que continúa en 
nuestros días.

Posteriormente recordó que “la 
Universidad Veracruzana posee 
un amplio acervo de murales que 
en la presente administración 
se han restaurado”; es por ello 
que celebró el interés porque el 
patrimonio pictórico universitario 
se preserve para las futuras 
generaciones.

En este sentido, concluyó 
con unas sensibles palabras: 
“El concurso no solamente 
significó un reconocimiento de 
la institución hacia el trabajo de 
Daniel Arturo, sino que constituye 
un generoso obsequio de él, al 
haber realizado una obra artística 
que se suma al enorme acervo 
artístico de la Universidad. 
Estamos reunidos para festejar 
el enriquecimiento de nuestro 
patrimonio a partir del trabajo de 
un estudiante, en un espacio que 
es para estudiantes”.

En el evento estuvieron 
presentes Leticia Rodríguez 
Audirac, secretaria académica; 
Gerardo García Ricardo, secretario 
de Administración y Finanzas; 
Octavio Ochoa Contreras, 
secretario de la Rectoría; los 
integrantes del jurado: Carlos 
Torralba Ibarra, director de la 
Facultad de Artes Plásticas, y 
Javier Cózar Angulo, director 
del Instituto de Artes Plásticas. 
También acudieron funcionarios 
y consejeros alumnos, así como 
amigos y familiares del ganador.

FCAS realizará exhibición
de cortometrajes y carteles

El 1 de junio, en Realia Instituto de Arte y Cultura

PAOLA CORTÉS PÉREZ

 Alumnos organizadores de “FCAS Premiere”

y la entrada será libre para 
el público en general.

El evento es organizado por 
Iván Hernández Medina, Denisse 
Mortera Vázquez, Iris Kassandra 
Hernández Sánchez y Montserrat 
Paz Landa, estudiantes de sexto 
semestre de la Licenciatura en 
Publicidad y Relaciones Públicas.

Detallaron que por la temática 
de “FCAS Premiere”, se tratará 
de un evento cinematográfico 
que incluye la IV Exposición 

de Carteles y la IX Muestra de 
Cortometrajes, y que a través 
de trabajos fílmicos harán un 
recorrido histórico sobre el cine y 
sus diferentes géneros.

Cabe mencionar que se 
exhibirán 10 cortometrajes, con una 
duración de tres minutos cada uno, 
además se premiará a los mejores 
trabajos en ambas categorías.

Iván Hernández explicó que 
en dicha actividad los estudiantes 
pondrán en práctica los 
conocimientos aprendidos durante 
la experiencia educativa Estética 
y Apreciación Cinematográfica, 
impartida por Georgina Sotelo Ríos.

Por último, comentaron que 
también se presentará una obra de 
teatro y un ensamble de música. 
Mayor información sobre el evento 
en Facebook: FCAS Premiere.
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El Centro de Estudios, Creación 
y Documentación de las Artes 
(CECDA) y el Cuerpo Académico 
(CA) Teatro presentaron los 
números 10 y 11 de Investigación 
Teatral. Revista de artes escénicas y 
performatividad.

Antonio Pietro Stambaugh, 
profesor e investigador de la 
Facultad de Teatro y director de la 
revista, mencionó que los números 
10 y 11 de esta publicación 
conforman un mismo tomo, y que 
los artículos incluidos hablan de las 
distintas teorías del performance, 
las cuales se analizan desde la 
reflexión teórica y la parte artística.

El académico explicó que estas 
teorías surgieron con base en una 
serie de perspectivas emanadas de 
universidades estadounidenses, 
las cuales vinculan la práctica 
escénica con prácticas sociales, 
políticas y culturales, y afirman 
que las manifestaciones culturales 
pueden ser analizadas desde la 
perspectiva del performance, como 
una suerte de puesta en escena 
social y política.

Compartió que entre los escritos 
se encuentra “Cómo performar el 
siglo XXI”, de Richard Schechner, 
quien es pionero de estudios 
del performance. En este texto 
menciona que los estudios del 
performance proponen nuevas 
maneras de canalizar la energía 
creativa hacia la invención de 

UV, referente en investigación teatral: Antonio Pietro
CARLOS HUGO HERMIDA ROSALES

imaginarios culturales y políticos, 
en respuesta a las ideologías 
totalitarias y colonialistas.

El artículo “Por una poética 
de la performatividad: el teatro 
performativo” es de Josette 
Féral, autora de gran relevancia 
en el ámbito de la teatrología 
internacional y quien trabaja con 
nuevas prácticas teatrales cercanas 
al teatro performativo, el cual se 
basa en la acción del cuerpo y 
en una serie de configuraciones 

corporales y antropológicas.
En su escrito, Féral afirma que 

las artes escénicas actuales han 
experimentado una revolución, 
de tal modo que el actor se ha 
convertido en creador o performer, 
y que la representación mimética 
ha sido desplazada por el acontecer 
de una acción escénica, que el 
espectáculo gira en torno a la 
imagen y la acción, y que apela a la 
receptividad del espectador.

Antonio Pietro también destacó 

el número 9 de la revista, el cual 
contiene artículos dedicados al 
tema de la vinculación entre artes 
escénicas y comunidades indígenas 
y urbanas, que a través del teatro 
encuentran una vía para expresar 
sus problemáticas.

De este ejemplar mencionó 
los textos “La investigación en 
prácticas de teatro y comunidad: 
perspectivas desde Portugal y 
Brasil”, de Isabel Bezalga, Hugo 
Cruz y Ramón Aguiar, quienes 

exponen un programa de 
investigación y docencia sobre la 
vinculación de teatro y comunidad.

Claudia Patricia Eguiarte Espejo 
presenta el foto ensayo “Encuentro 
entre la muerte y el maíz criollo”, 
el cual aborda la problemática que 
atraviesan comunidades asentadas 
en la sierra de Zongolica, con la 
siembra de maíz transgénico.

Antonio Pietro declaró 
que cada uno de los artículos 
contenidos en Investigación 
Teatral. Revista de artes escénicas 
y performatividad, pasan por 
un riguroso proceso de revisión 
a cargo de investigadores 
nacionales e internacionales del 
ámbito de las artes escénicas, 
lo cual habla del alto nivel 
de los mismos.

Añadió que esta publicación 
no sólo busca ser un foro para 
que artistas e investigadores 
planteen sus opiniones y puntos 
de vista sobre las artes escénicas, 
sino ser una fuente de consulta 
para estudiosos del arte y las 
ciencias sociales.

El investigador resaltó que esta 
revista es la única en el país que 
publica artículos académicos y de 
carácter científico en cuanto al 
fenómeno escénico, y aseguró que 
gracias a publicaciones como ésta 
y Tramoya –revista especializada 
en guiones teatrales–, la UV es 
un referente en el país y a nivel 
Latinoamérica dentro del campo de 
investigación teatral.

Números 9 y 10-11 de Investigación Teatral. Revista de artes escénicas y performatividad
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Gabriel Luna Castillo, seleccionado 
de lucha olímpica, tuvo una 
excelente actuación en la 
Universiada Nacional Nuevo León 
2017 al ganar la medalla de oro, por 
lo que ahora espera asistir este año 
al Mundial Universitario de China.

“Estoy preparado para ello, sólo 
espero el comunicado oficial de las 
autoridades del Consejo Nacional 
del Deporte de la Educación 
(Condde)”, señaló Luna Castillo, 
quien cursa el sexto semestre de la 
Licenciatura en Derecho.

La presea de oro la ganó al 
vencer en la final a su similar de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa; 
al respecto, el deportista compartió 
que fue algo que buscaba desde el 
año pasado en la Universiada de 

La Universidad Veracruzana anunció 
que en breve contará con su Escuela 
de Halterofilia, con la finalidad de 
crear el semillero de talentos para 
los representativos de Halcones.

Jonatán Levi Aguirre Jiménez 
estará al frente de la escuela, una 
vez que termine la remodelación 
del gimnasio de dicha disciplina, 
ubicado a un costado de la Alberca 
Universitaria “Eulalio Ríos”.

Señaló que el proyecto es 
una realidad y espera captar 
un buen número de alumnos 
a los que se les dé seguimiento 
desde la preparatoria y que 
posteriormente busquen un lugar 
en la Universidad, ya con un nivel 
deportivo avanzado.

El instructor también informó 
que la invitación es para jóvenes 
de 15 a 17 años que cursen la 
preparatoria: “Se trata de integrar 
un representativo de la escuela 
para que compita en los eventos 
de Olimpiada Nacional y alcance el 
nivel deseado”.

En lucha olímpica

Gabriel Luna, orgulloso medallista de oro
Triunfó en la categoría 
de 71 kilogramos, estilo 
grecorromano, en la 
Universiada Nacional 
Nuevo León 2017

SANTIAGO MORALES ORTIZ

El universitario espera asistir al Mundial de China

Guadalajara, donde disputó finales 
como deporte de exhibición.

“El nivel fue mucho más alto este 
año, ya que entraron seleccionados 

nacionales. La verdad no fue fácil 
pues todos iban bien preparados, 
pero trabajé mucho para alcanzar el 
objetivo planeado.”

Destacó que para llegar a 
la final en la categoría de 71 
kilogramos, estilo grecorromano, 
logró importantes triunfos 

ante contrincantes de la 
Universidad de Guadalajara y de 
la Autónoma de San Luis Potosí, 
en la primera ronda.

“Ahora estoy contento y muy 
entusiasmado, preparándome 
por si se da el mundial, para el 
que pondré mi mayor esfuerzo.”

Con más de 10 años de 
practicar la lucha olímpica, y 
con importantes triunfos en 
Olimpiada Nacional y torneos 
de Federación, Gabriel Luna 
señaló que la medalla de oro 
se la dedica a varias personas: 
“A mi familia, mi novia, al 
entrenador Raúl Alexis Pérez y, 
por su puesto, a las autoridades 
universitarias por todo el apoyo”.

Motivado porque se hizo 
oficial este deporte dentro del 
Condde, luego de que el año 
pasado sólo fue de exhibición, 
Luna Castillo señaló que es 
importante para mostrar la 
calidad que a nivel nacional 
tiene la lucha.

Asumió el compromiso de 
seguir entrenando fuerte para la 
próxima Universiada Nacional 
Sinaloa 2018, para refrendar la 
medalla de oro obtenida.

Finalmente, destacó lo que 
ha sacrificado para obtener 
estos logros: “Familia, fiestas, 
amigos y muchas cosas, para 
estar a la par con el estudio y los 
entrenamientos”.

Halcones tendrá Escuela de Halterofilia
Podrán acudir jóvenes 
de 15 a 17 años que 
cursen la preparatoria

SANTIAGO MORALES ORTIZ

Jonatán Levi Aguirre, instructor

Con relación a la participación 
de la Selección de Halterofilia de 
Halcones en la pasada Universiada 
Nacional Nuevo León 2017, Jonatán 
Levi dijo que fue buena, sobre todo 
porque se obtuvo la experiencia y el 
fogueo necesarios.

“Los muchachos son nuevos, 
asistimos con siete elementos a la 
universiada, ocupamos décimos y 
undécimos lugares en un encuentro 

con alto nivel de competencia, pues 
todos los atletas iban muy bien 
preparados ya que fue selectivo 
para el Mundial de China.”

Destacó que ahora viene el 
trabajo para el siguiente año, 
apoyados con la apertura de la 
escuela.

Finalmente agradeció el apoyo 
de la institución para fomentar esta 
disciplina.
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La Selección Femenil de Voleibol 
tuvo un buen desempeño en la 
Universiada Nacional Nuevo León 
2017, lo que le valió colocarse en 
el quinto lugar y colaborar con 65 

La Coordinación de Actividades 
Deportivas de la región 
Coatzacoalcos-Minatitlán realizó 
con éxito la tradicional carrera 
de fin de cursos, el 19 de mayo, 
con salida en el asta bandera de 
Coatzacoalcos.

Esta actividad se realiza cada 
fin de semestre, con la finalidad 
de que los estudiantes sepan que 
cuentan con las capacidades físicas 
para realizar una carrera atlética. 
En esta ocasión participaron más 
de 160 universitarios de los campus 
Coatzacoalcos y Minatitlán

María Eugenia Ramírez Cobos, 
promotora deportiva, explicó que 
durante el semestre se prepara a 
los estudiantes para que logren 
correr 5.4 kilómetros; hasta ahora, 
la Coordinación antes citada ha 
realizado 10 carreras de fin de 
cursos, en las cuales participan los 
alumnos del Área de Formación de 
Elección Libre.

Ocupó el quinto sitio en la Universiada Nacional

En Coatzacoalcos

Selección de Voleibol Femenil,
entre las mejores del país

SANTIAGO MORALES ORTIZ unidades en la puntuación general 
para la delegación de Halcones.

El entrenador Armando 
Navarrete Munguía destacó el 
esfuerzo de las integrantes del 
equipo para lograr el objetivo, el 
cual era colocarse dentro de los 

primeros ocho lugares a nivel 
nacional; “por los resultados que 
se dieron, luego de la ronda de 
cuartos de final, nos colocamos 
en quinto”.

Agregó que tuvieron que 
pasar más de 10 años para 

que el voleibol femenil de la 
UV se colocara de nuevo entre 
los ochos primeros lugares. 
“Con este equipo tuvimos una 
generación muy buena, con 
metas que se consiguieron poco 
a poco. Primero, fue calificar a la 

Universiada; luego, ganar partidos 
y al final avanzar a la siguiente 
etapa. Fue un proceso de trabajo 
que duró casi cuatro años”.

Con relación a los resultados 
que obtuvieron en los juegos 
disputados en Nuevo León, 
resaltó el enfrentamiento ante la 
Universidad de Las Américas de 
Puebla (UDLA), que a la postre fue 
el campeón nacional.

“De entrada nos tocó un buen 
grupo, en el que logramos triunfos 
sobre la Universidad de Celaya y 
el Instituto Politécnico Nacional. 
Perdimos ante la Universidad 
Autónoma de Chihuahua, que 
fue subcampeón nacional, y 
avanzamos a la siguiente ronda.”

Ya en la ronda de cuartos de 
final, que fue a eliminación directa, 
les tocó enfrentar a la UDLA, con la 
que perdieron para terminar en la 
quinta posición.

Armando Navarrete puso énfasis 
en el alto nivel de competencia 
que se presentó en la Universiada: 
“Participaron las mejores jugadoras 
del país, pues fue un evento 
clasificatorio para el Mundial 
de China y todas querían ser 
observadas”.

Agregó que a nivel general el 
voleibol de la UV logró 75 puntos (65 
en la rama femenil y 10 en la varonil), 
para colaborar en el octavo lugar que 
obtuvo la delegación de la UV.

Señaló que ahora viene el 
proceso de cara a la Universiada 
Nacional Sinaloa 2018, con la 
renovación del equipo y en busca 
de nuevos talentos, pues varias 
de las jugadoras concluyeron su 
ciclo escolar.

Finalmente agradeció el 
apoyo de las autoridades de la 
UV: “Para ellos es este quinto 
lugar, y para toda la comunidad 
universitaria que estuvo pendiente 
de nuestros resultados”.

Más de 160 universitarios participaron 
en carrera de fin de cursos

CECILIA ESCRIBANO REYES

La competencia se realiza cada semestre

“Los universitarios que desean 
participar han sorteado varios 
obstáculos debido a los horarios 
de clases, es por ello que se realiza 
un rol que no afecte a los jóvenes. 
Los equipos se integran de otros 
grupos o facultades, lo cual 
representa un reto para coincidir 
en los torneos.”

Respecto a la carrera recalcó: 
“Necesitamos el apoyo de los 
académicos, es un estímulo para 
los alumnos ver participar a sus 
docentes, ya sea con caminata o 
con carrera, el asunto es fomentar 
el deporte”.

Ramírez Cobos dijo que 
próximamente se realizará el 
torneo interfacultades y el de 
nuevos valores, este último para 
detectar a los chicos de nuevo 
ingreso con habilidades en ciertos 
deportes. Citó como ejemplo 
el caso de Francisco Villalobos, 
estudiante de Ingeniería 
Civil, quien es seleccionado 
nacional en beisbol.

El equipo colaboró con 65 puntos para la delegación de Halcones Armando Navarrete Munguía










